
Горе-матерей пока не станут застав-
лять выбрасывать нежданных младенцев 
на улицу, а сохранят для них возможность 
анонимно оставить ребенка в беби-боксе. 

И аборты тоже не запретят. Что и требо-
валось доказать. 

Первые недели после выборов в Гос-
думу запестрели совершенно людоед-
скими законодательными инициативами 
и инфоповодами, главными из которых 
были призывы духовных лиц запретить 
аборты и законопроект сенатора Ми-
зулиной, запрещающий медицинским 
учреждениям при-
нимать подкидышей 
в беби-боксы.

Читайте 2-ю стр.

НА КРЕМЛЕВСКУЮ ЕЛКУ ПОВЕСЯТ 6 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ
№225 (27.227)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

среда

12 октября 2016
Московский     
      коМсоМолецЧитайте 8-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

  ЛЕОНИД ЗАКОШАНСКИЙ в своей новой про-
грамме пытается доказать, что звезды — тоже 
люди. «МК-Бульвар» побеседовал с телеведущим 
и готов поделиться закулисными подробностями 
съемок программы.

  ДИАНА АРБЕНИНА с интересом осваивает 
жизнь мамы двух первоклассников. «МК-Бульвар» 
посмотрел, как певица отдыхает с сыном и доче-
рью, и обсудил с Дианой традиции воспитания и 
музыкальные гены ее детей.

  А ТАКЖЕ: Игорь Петренко вывел маленькую 
дочь в свет, Бритни Спирс нашла мужчину мечты 
в Лондоне, самые обсуждаемые фото в звездных 
микроблогах и многое другое.

Михаил ЗУБОВ, 
специальный 

корреспондент

ПРАВИТЕЛЬСТВО ПОКОНЧИЛО  
С ЛЮДОЕДСТВОМ ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ
ЗЛОБА ДНЯ

Станислав 
БЕЛКОВСКИЙ, 

публицист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗЛАЯ 
МАШИНА 
ПРАВДЫ

Читайте 3-ю стр.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА 
С МАКСИМАЛЬНОЙ 
СКИДКОЙ!
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ПОДПИСКА

2017

Владимир Путин вернулся к тому, с чего начинал 
после присоединения Крыма в 2014 году. Западная 
пресса вновь называет его нерукопожатным, а уже 
подготовленные контакты с европейскими лидера-
ми срываются: во вторник Кремль подтвердил, что 
визит в Париж 19 октября отменен. Причина нового 
противостояния очевидна: Запад настаивает, что, по-
могая режиму Асада взять Алеппо, Путин закрывает 
глаза на массовое уничтожение мирного населения 
и провоцирует «беспрецедентную гуманитарную 
катастрофу». 

Читайте 2-ю стр.
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Встреча во «Внуково-2». 
Дежурные улыбки?

Представьте себе ситуацию: вы едете вечером 
домой. Но что это? Подъехать к дому нельзя, ибо 
на подступах к нему появился шлагбаум, и, чтобы 
его поднять, охранник требует предъявить либо 
заранее заказанный пропуск, либо наличные... 
Именно в такую ситуацию попали студенты — оби-
татели двух учебно-жилых корпусов Российского 
нового университета.

Читайте 3-ю стр.

Завод не пускает студентов  
в родную обитель

ХОЧЕШЬ В ОБЩАГУ — ЗАПЛАТИ!

На французский ультиматум 
Путин ответил, как всегда, «нет»

Пользователи Сети в начале 
недели обратили внимание на 
странную отделку контрфорсов 
(своего рода откосов) стены Ново-
девичьего монастыря: на первый 
взгляд она была подозрительно по-
хожа на популярный облицовочный 
материал сайдинг. Высказывались 
разные причины появления деше-
вого пластика на стенах монастыря 
конца XVII века: временная защита 
стен при реставрации, подсветка 
стен и банальный недосмотр или 
экономия властей. В целом же 
москвичи утешали себя, что кон-
струкция временная и вскорости 
монастырь избавится от облицов-
ки а-ля «продуктовый магазин». 
Но в Министерстве культуры «МК» 
ответили однозначно: «Это оконча-
тельная мера». 

Среди гневных постов «не верю 
своим глазам» и «пропала Москва», 
коих было большинство, все же 
мелькали здравые идеи. 

«Консервация на зиму. Не 
успели — холода рано наступили. 
Смысла штукатурить нет сейчас — 
качество плохое будет», — пишет 
Александр Валерьевич.

«Эта «консервация на зиму» там 
с апреля месяца стоит, — парирует 
автор поста Павел Брюн. — Я пона-
чалу (весной) тоже подумал, что 
это какие-то времянки. Но вчера 
увидел их без изменений. И рас-
смотрел внимательно. Установле-
но все вчистую, фундаментально, 
на каждом контрфорсе по периме-
тру, и никаких изменений явно не 
предвидится».

Читайте 3-ю стр.

РЕСТАВРАЦИЯ БЕССМЫСЛЕННАЯ 
И БЕСПОЩАДНАЯ?

У «ЗАКОНА О ТИШИНЕ» НЕ БУДЕТ 
ВЫХОДНЫХ

Наслаждаться тишиной все 
выходные и праздничные дни 
смогут в ближайшее время 
жители Московской области 
вне зависимости от того, нра-
вится им это или нет. 

Как сообщили «МК» в Мо-
соблдуме, на рассмотрении 
одного из профильных ко-
митетов ведомства сейчас 
находится законопроект, где 
предложено увеличить «пе-
риод тишины». Если сейчас 
по закону в будни шуметь 
нельзя с 21.00 до 8.00 с «ти-
хим часом» в жилых зданиях 
с 13 до 15 часов, то в будущем 
ограничение может распро-
страниться на временной 
интервал с 19.00 до 9.00. А в 
выходные и праздники зако-
нотворцы намерены вовсе за-
претить гражданам шуметь, 
если они затеяли в доме ре-
монтные работы (на сегод-
няшний день по субботам 

и воскресеньям требуется 
соблюдать тишину только с 
22 до 10 часов). При этом для 
новостроек могут установить 
льготный «период тишины»: в 
течение полутора лет после 
сдачи дома ремонт разрешат 
вести в светлое время суток 
вне зависимости от дней не-
дели.

Кроме того, проектом за-
кона предлагается усилить 
меры административной 
ответственности для юри-
дических лиц. В случае если 
нарушения тишины и покоя 
граждан совершаются ими 
повторно, размер штрафа 
предлагается установить 
на уровне 100 тысяч рублей. 
Если «закон о тишине» нару-
шен в третий и последующие 
разы, то штраф составит 200 
тысяч рублей (раньше было 
80 и 100 тысяч соответствен-
но).

К МЕТРОПОЛИТЕНУ РАЗРЕШАТ 
ПРИБЛИЖАТЬСЯ ТОЛЬКО 

НЕСГОРАЕМЫМ ЛЕТНИМ КАФЕ
Новые правила для летних 

кафе и веранд разработали 
столичные чиновники. Раз-
мещать уличные питейные 
заведения разрешат вблизи 
вентиляционных шахт под-
земки. 

Поправки в правила раз-
мещения летних кафе раз-
работал московский Депар-
тамент торговли и услуг. Если 
изменения одобрят, уличные 
сезонные точки общепита 
разрешат устанавливать в 
25-метровой зоне от венти-
ляции метрополитена. Кроме 
того, все элементы летнего 
кафе должны будут стоять 
без креплений к асфальту. 
Такая мера необходима для 
того, чтобы в случае возго-
рания столы и стулья мож-
но было быстро унести как 
можно дальше от вытяжных 
отверстий метрополитена. 

Еще одно условие — хозяе-
вам сезонных зон общепита 
придется позаботиться о 
наличии как минимум пяти-
метрового свободного про-
странства вокруг кафе для 
проезда пожарных машин. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует главный ар-

хитектор Метрогипротранса 
Николай ШУМАКОВ: «Если на 
улице рядом с вентиляцией 
загорится не то что кафе — 
даже обычная урна, дым 
моментально попадет через 
вытяжку в тоннель. В резуль-
тате возникнет паника. По-
добные инциденты уже не-
однократно случались. Само 
же по себе вентиляционное 
отверстие безопасно. Из 
него на поверхность не может 
вырваться горячий воздух, 
способный поджечь мебель 
летнего кафе».

АВТОРЫ АТЛАСА ПОДАРИЛИ АСТРАХАНСКУЮ 
ОБЛАСТЬ КАЗАХСТАНУ

Школьный атлас, подхо-
дящий, пожалуй, только для 
запутывания иностранных 
шпионов, отыскали чинов-
ники Росреестра на полках 
московских магазинов. Экс-
перты обнаружили в картах, 
по которым издатели пред-
лагали ученикам готовить-
ся к ГИА и ЕГЭ, гигантское 
количество ошибок.

Как рассказали «МК» в 
столичном управлении 
Росреестра, обнаружить 
редкий экземпляр специ-
алистам ведомства удалось 
еще в конце апреля этого 
года. Чиновники приобре-
ли несколько атласов путем 
случайной выборки. Среди 
них оказалась книга под на-
званием «Физическая гео-
графия России для восьмых 
классов». Учебное пособие 
выпускалось крупным из-
дательским холдингом. 
Компания помимо прочего 
имеет лицензию на про-
ведение самостоятельных 

геодезических и картогра-
фических работ. То есть из-
датели вправе сами рисо-
вать карты, которые потом 
помещаются под обложку 
у ч е б н и к а. По с л е д н ю ю 
версию атласа, который 
был переиздан в начале 
2016 года, можно купить 
в среднем за 160 рублей.
Однако, как признались в 
Росреестре, такая покупка 
может обеспечить не знания, 
а стопроцентный провал на 
экзамене или контрольной. 
Так, самая безобидная из 
выявленных экспертами ве-
домства ошибка — буквы «е» 
вместо «ё» в названиях де-
ревень и сел. Сильнее всех 
от картографов досталось 
Якутии. Там без законных 
двух верхних точек остались 
населенные пункты «Оленёк» 
и «Олёкминск». Куда более 
серьезные огрехи были об-
наружены при изучении изо-
бражения госграницы. Ока-
залось, что часть российской 

территории составители ат-
ласа почему-то отдали Ка-
захстану, а также забыли, 
где проходит граница с Фин-
ляндией в Финском заливе. 
Более того, границу с Китаем 
авторы пособия нарисовали 
без учета изменений, вне-
сенных дипломатическим 
протоколом 2008 года. На-
конец, горе-картографы 
забыли про Крым, а также 
оставили Севастополь и 
Санкт-Петербург вообще 
без границ. Чиновники Рос-
реестра были вынуждены 
разбираться с нерадивыми 
издателями в арбитражном 
суде. Служители Фемиды 
решили, что атлас является 
грубым нарушением усло-
вий выданной издательству 
лицензии. Решением суда 
компания оштрафована 
на 100 тысяч рублей. Од-
нако злополучная книжка 
с прилавков как минимум 
интернет-магазинов до сих 
пор не исчезла.

ГРИБЫ ПРИНЯЛИ МАРШРУТКУ ЗА ПЕНЬ

Идеальные условия для... 
размножения грибов сложи-
лись в старой маршрутке №4 
(Вещевой рынок — поселок 
Скобяной) в подмосковном 
Сергиевом Посаде. У задней 
двери автомобиля местные 
жители обнаружили целое 
семейство молодых веше-
нок.

Как стало известно «МК», 
посадцы, живущие на про-
спекте Красной Армии, а так-
же на улицах Центральной, 

Железнодорожной, Воз-
несенской, Кооператив-
ной и Первой Рыбной, 
не первый год жалуются 
городским властям на 
то, что некоторые марш-
рутные такси с момента 
выхода с конвейера не 
видели ни щетки, ни 
пылесоса. И как будто в 
подтверждение их слов 
в начале октября в одной 
из маршруток появилась 
целая грибная «поляна». 
Специалисты по дарам 
леса сразу признали 
в этих всходах вполне 

съедобные вешенки, однако 
сорвать их поостереглись. И 
правильно сделали, счита-
ют члены Союза грибников 
России, которым довелось 
увидеть снимок, сделан-
ный одним из пассажиров 
этой маршрутки. Эксперты 
уверены, что за несколько 
дней своего существования 
эти грибы впитали рекорд-
ное количество вредных 
веществ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий миколога 

Михаила ВИШНЕВСКОГО: 
«Грибы с ножками и шляпками 
не могут расти на пластмас-
се, резине и металле. Однако 
если на подобных поверхно-
стях образуется, спрессуется 
и начнет гнить слой мусора, 
включая опилки, тогда для 
грибов возникнут благо-
приятные условия. Кстати, 
вешенки настолько непри-
хотливы, что могут вырасти 
в куче шелухи от семечек, 
если внизу будет еще какой-
нибудь деревянный брусок. 
Вероятно, эту маршрутку не 
один раз чинили и вогнали 
куда-то кусок дерева, вот по-
этому и сложилась идеальная 
среда: древесина, почва и 
сырость. Употреблять в пищу 
без риска для здоровья та-
кие грибы невозможно. Раз 
маршрутка ходит по трассе, 
эти вешенки впитали уже 
всю таблицу Менделеева, 
включая кадмий, стронций 
и тетраитил свинца».

ЛАМПОЧКА ОТОМСТИЛА 
СКОПИДОМУ ЗА ЭКОНОМИЮ

Взрывом энергосберегаю-
щей лампы и осколочными 
ранениями лица закончи-
лась попытка сэкономить 
для пожилого жителя центра 
столицы. Пенсионер решил 
самостоятельно «возродить 
к жизни» источник света и в 
итоге запутался в проводах.

Как стало известно «МК», 
курьезная история произо-
шла на днях в одном из до-
мов на улице Краснопрудной. 
Незадолго до ЧП в семье 
54-летнего владельца точек 
по ремонту одежды случи-
лось «пополнение»: к нему 
переехал жить его 82-летний 
отец. Ранее пенсионер про-
живал в Марьине с женой, но 
после того, как она сконча-
лась, сильно сдал. Опасаясь 
за здоровье родителя, ком-
мерсант принял решение за-
брать его в свою трехкомнат-
ную квартиру. Переезд пошел 
пожилому москвичу на поль-
зу, он начал обживаться на но-
вом месте, активно привнося 
в быт родственников свои 
инициативы. В частности, он, 
как страстный приверженец 
экономии, старался изо-
брести различные способы, 
чтобы семья сына не тратила 
лишнюю копейку. Например, 
дожидался, когда домочадцы 
покинут помещение, и пере-
крывал подачу тепла в бата-
реи. Также он скрупулезно 
следил, чтобы члены семьи, 

покинув комнату, выключали 
свет и как-то даже выкрутил 
лампочку в холодильнике, 
аргументируя, что она там 
ни к чему. 

И вот однажды в гостиной 
перегорела энергосберега-
ющая лампочка. Забрав вы-
шедшее из обихода устрой-
ство, эконом пообещал его 
«реанимировать». Призвав 
на помощь все свои инже-
нерные знания, пожилой 
мужчина заперся в комнате, 
разобрал лампу и самостоя-
тельно заменил провода. На 
демонстрацию своих умений 
мастер собрал в гостиной всю 
семью. Торжественно уста-
новив табуретку, пенсионер 
взобрался на нее и начал 
вкручивать лампу. Однако он 
забыл перед этим отключить 
подачу электроэнергии. Как 
только источник света был 
установлен до упора, он 
взорвался. Горе-инженер по-
лучил осколочные ранения 
рук, лица и левого глаза. К 
счастью, падающего со стула 
отца успел подхватить под-
скочивший бизнесмен — и 
обошлось без других травм. 
Невестка «экономиста» вы-
звала фельдшеров одной из 
частных подстанций «ско-
рой». Прибывшие сотрудники 
оказали пенсионеру помощь 
на дому. Теперь он посещает 
офтальмолога и лечит по-
врежденный глаз.

КРЕМЛЕВСКУЮ ЕЛКУ ОДЕНУТ  
ПО ПОСЛЕДНЕЙ МОДЕ

Выбирать главную ель 
страны на этот раз будут в 
самых отдаленных лесах 
Подмосковья и большей ча-
стью с высоты, на вертоле-
тах. А на установку и укра-
шение новогоднего дерева в 
Кремле в этом году потратят 
рекордную сумму — почти 
6 миллионов рублей. 

Как стало известно «МК», 
Управление делами Прези-
дента РФ объявило сразу два 
тендера, связанных с крем-
левской елкой. Один из них 
— на 17,8 миллиона рублей 
— касается доставки самой 
срубленной елки и перевозки 
детей на праздник общерос-
сийской новогодней елки в 
Кремле (предполагается, что 
на транспортировку дерева 
пойдет малая толика из этой 
суммы). Сумму, указанную 

во втором тендере — 5,8 
миллиона рублей, — по-
тратят исключительно на 
установку, украшение и 
демонтаж ели на Соборной 
площади Кремля. Вообще 
в среднем в прошлые годы 
на это тратилось около 
двух миллионов. 

На этот же раз реше-
но серьезно отнестись к 
обновлению «гардероба» 
главной лесной красави-
цы страны. Известно, что 
елку украсят, скорее все-
го, в современном стиле, 
а не так, как в стародавние 
царские времена. Однако 
модные во все века шиш-
ки, снежинки и банты в ее 
наряде останутся, только 
поменяют свой цвет (боль-
ше будет белого и сере-
бристого). 

ПОРТРЕТ ЦОЯ ПОТЕСНИТ 
ПОСЛАНИЯ ФАНАТОВ

Разделить знаменитую 
«стену Цоя» надвое пред-
лагают общественники. Как 
рассказала «МК» активистка 
инициативной группы по со-
хранению стены Юлия Бур-
мистрова, в конце сентября 
общественники объявили 
сбор эскизов для граффи-
ти. 

На данный момент свои ра-
боты прислали три художни-
ка, причем один из них — из 
Хабаровска. Однако ни один 
из авторов не является про-
фессиональным граффитчи-
ком. Так что после окончания 
сбора проектов обществен-
никам придется подыскать 
уличного художника, ко-
торый согласится нанести 
изображение на поверхность 
мемориала по заранее заго-
товленному чужому эскизу. 
Основную часть рисунка пла-
нируется разместить на ле-
вой стороне стены, примыка-
ющей к воротам Московского 

окружного воен-
ного суда. Так как 
на мемориале нет 
живого места, то 
ради портрета 
музыканта часть 
стены придется 
закрасить (бу-
дет выбран тот 
участок, где нет 
сколько-нибудь 

стоящих надписей). Также 
еще одно граффити (пока не-
известно, какое) появится 
в верхней части памятника, 
куда не дотянется человек 
с маркером или рекламной 
листовкой. После того как 
краска высохнет, портрет ле-
гендарного рокера закроют 
прозрачной антивандальной 
пленкой. 

Еще один интересный про-
ект — нанести изображение 
лица музыканта не краской, 
а объемной штукатуркой с 
внутренней подсветкой. 
Остальная часть стены будет 
отдана на откуп поклонникам 
творчества Цоя. Ее не будут 
покрывать пленкой, чтобы 
фанаты смогли оставлять 
свои послания на свободных 
местах. Сбор эскизов, пои-
ски мастера и согласование 
проекта планируется завер-
шить к юбилею музыканта 21 
июня 2017 года.

ВЫЖИТЬ В ЛЕСУ СУПРУГАМ 
ПОМОГЛИ ЛЮБОВЬ, НАДЕЖДА  

И ОПЯТА
На целую неделю затяну-

лась прогулка по осеннему 
лесу у пожилых грибников 
из подмосковной Дубны. Су-
пружеская пара решила на-
брать к ужину свежих опят, и 
в итоге дары леса стали для 
пенсионеров практически 
единственной пищей на все 
7 дней скитания по хвойни-
кам и ольховникам.

Как сообщили «МК» в 
поисково-спасательном от-
ряде №31 Мособлпожспаса, 
супруги Цыганок углубились 
в лес у деревни Воскресен-
ское Тверской области, где 
у них находится дача. Не-
смотря на то что 77-летний 
Анатолий Николаевич и 
79-летняя Валентина Пе-
тровна были «вооружены» 
компасом, супруги выбрали 
не то направление, поэтому 
потерялись. К счастью, с со-
бой у них был мобильный 
телефон, по которому они 
передали сигнал о помощи, 
и к поискам заблудивших-
ся были тут же привлечены 
силы МЧС Тверской области 
и волонтеры «Лизы Алерт». 
Однако даже с вертолета 
обнаружить потерявших-
ся грибников спасатели не 
смогли. За содействием 
им пришлось обратиться 

к коллегам из Московской 
области, поскольку твер-
ские леса плавно переходят 
в подмосковные. Сотрудни-
ки дубнинского поисково-
спасательного отря д а 
обнаружили заплутавших 
пенсионеров на пути к 
рыболовному хозяйству 
городского округа Дубна. 
Супруги Цыганок были из-
мождены, но не потеряли 
присутствия духа. По их 
словам, они не стали пани-
ковать, потому что верили 
в то, что спасатели их оты-
щут. Питаться им приходи-
лось грибами и ягодами, ко-
торые они находили в пути, 
а вода, по счастью, была с 
собой. Кстати, на днях за 
свою операцию дубнинские 
спасатели получили благо-
дарственное письмо от ди-
ректора Института физики 
твердого тела Российской 
академии наук Виталия 
Кведера. Как оказалось, 
сотрудником этого инсти-
тута до сих пор является 
Валентина Цыганок. Она за-
ведует административно-
хозяйственным отделом 
и каждый год удивляет 
коллег своим мастерским 
оформлением интерьера к 
различным праздникам.

Со
ц

Се
тИ

Проект «Спасем стену Цоя».
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Москвичи в шоке 
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Новый охранник завода охраняет 
единственный проход к общежитию.

Девочки-студентки боятся 
возвращаться домой  

в темноте и без автобуса. 

ФУТБОЛЬНЫЙ МАТЧ ДЛИНОЙ В 90 ЛЕТ
Как Симонян едва не стал  
Симонишвили
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Резонанс от этих вбросов (не бюл-
летеней, а беби-информации) был 
таким мощным, что затмил главную 
тему тех дней — итоги выборов. 

Вместо побед и поражений в политических ба-
талиях общество бросилось обсуждать аборты 
и судьбу малышек, не только брошенных, но 
которых еще и оставят без медпомощи и тепло-
го бокса.

«МК» тогда предположил, что такой фон соз-
дается специально, в качестве подмены инфор-
мационного повода. Чтобы было о чем поговорить 
вместо выборов. И мы тогда предрекали, что эти 
инициативы законодателей будут официально 
отвергнуты после того, как сделают свое дело 
— отвлекут внимание.

Так и произошло. Правительство победив-
шей с оглушительным превосходством партии 
поставило шлагбаум перед «детоедскими закона-
ми». Теперь мы понимаем, для чего подавляющее 
большинство избирателей проголосовало за 
«Единую Россию» и ее выдвиженцев. И у многих 
возникает обоснованное чувство благодарности 
власти, которая не допустила законодательных 
ужасов.

Правительство не завизировало закон Мизу-
линой и предложило не вносить его на первое чте-
ние в Госдуму до широкого обсуждения. Правда, 
причины названы чисто экономические. Штрафы 
для бюджетных учреждений, которые анонимно 
принимают подкидышей (от 1 до 5 миллионов 
рублей), в кабмине посчитали избыточными. Но 
такой вежливый отказ, скорее всего, означает, 
что никакой доработки закона не ожидается, 
а он просто сделал свое дело и будет спрятан 
под сукно. 

А министр труда и соцзащиты РФ Максим 
Топилин высказался против запрета абортов в 
стране. «Я считаю, что от этого запрета вреда 
будет намного больше. Мы получим нелегальные 
аборты, смерти. Этого нельзя делать». А нужно 
поддерживать женщин в их желании иметь детей, 
полагает министр, и с ним не поспоришь.

Затих шум и еще вокруг одного, как я на-
деюсь, ложного инфоповода, вынырнувшего из 
Совфеда, — о том, что безработным откажут в 
получении бесплатной медицинской помощи.

Вместо этого синхронно с популярными за-
явлениями правительства Совет Федерации во 
вторник внес в Госдуму хороший, добрый закон, 
направленный не на борьбу с материнством и 
детством, а на их поддержку. Это законопроект 
о детском отдыхе, который должен стать каче-
ственным, безопасным и по возможности недо-
рогим. Оздоровительные лагеря и учреждения 
попросят, чтобы они подчинялись стандартам. 
Закон написан уже не скандальной Мизулиной, а 
солидными и статусными Валентиной Матвиенко, 
Галиной Кареловой, Валерием Рязанским.

А Елене Борисовне Мизулиной остается 
только посочувствовать. Она прошла через це-
лый ряд партий: «Выбор России», СПС, «Яблоко», 
«Справедливую Россию», но в итоге ее смани-
ла «Единая Россия». Вот только использует эту 
женщину партия власти исключительно для со-
мнительных пиар-акций. Которые в итоге до-
стигают своих целей: переключают внимание, 
помогают забыть о теме насущной ради фейка 
и т.д. Но самой Мизулиной эти фейки нанесли, 
как мне кажется, уже непоправимый репутаци-
онный ущерб.

Так или иначе, сегодня мы видим: период 
законодательного людоедства завершен, конец 
ему положило правительство, что, несомненно, 
повысит его рейтинг. А вот за судьбы политиков, 
которые подыграли ему в этой комбинации, есть 
все причины побеспокоиться.

Михаил ЗУБОВ.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ПОКОНЧИЛО 
С ЛЮДОЕДСТВОМ 
ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ

Визит Владимира Путина в 
Париж начал готовиться не вчера 
и не сегодня, и даже не в сентя-
бре, как сообщили официальные 

источники. Приглашение Елисейского дворца 
было передано российской стороне еще весной. 
Сам Франсуа Олланд неоднократно заявлял, что 
выступает за поддержание диалога с Кремлем 
и сожалеет по поводу антироссийских санкций. 
«Их отмена — в наших общих интересах», — еще 
недавно подчеркивал он. 19 октября оба лидера 
должны были присутствовать на открытии рос-
сийского духовно-культурного центра в Париже, 
строительство которого курировало Управде-
лами Президента РФ, и посетить выставку, ор-
ганизованную Минкультом. Однако за неделю 
до визита риторика Елисейского дворца, до той 
поры носившая дружелюбный характер, резко 
изменилась. Причиной стали успехи сирийской 
армии в наступлении на Алеппо, позволяющие 
в обозримой перспективе взять под контроль 
весь север страны и границу с Турцией. Париж 
разделяет общую позицию Запада в том, что 
российские военные, помогая солдатам Асада, 
не останавливаются ни перед чем — жертвами 
бомбардировок становятся не только предста-
вители так называемой умеренной оппозиции, но 
и мирные жители. На прошлой неделе Франция 
внесла в Совбез ООН резолюцию, предусма-
тривающую создание бесполетной зоны над 
Алеппо. «Страна, которая наложит вето на эту 
резолюцию, будет дискредитирована в глазах 
всего мира. Она будет нести ответственность 
за продолжающиеся бесчинства», — предупре-
дил Олланд, прекрасно отдавая себе отчет, кому 
именно адресована эта угроза.

Накануне внесения резолюции в СБ ОНН 
Олланд записал крайне резкое интервью для 
французского телеканала — в частности, порас-
суждал на тему, стоит ли ему вообще встречаться 
с Путиным, пригрозил России ответственностью 
перед Международным уголовным судом за дей-
ствия в Сирии и даже поднял тему о возможности 
войны с Россией.

Однако Россия, несмотря на настрой боль-
шинства членов Совбеза, французскую резолю-
цию заветировала, мотивируя свою позицию 
тем, что прекращение бомбардировок сыграет 
на руку террористам — они получат возможность 
для передышки и смогут перегруппировать свои 
силы. После трансляции интервью Олланда в 

эфире воскресным вечером, зная особенности 
своего партнера, не отличающегося ни сдержан-
ностью, ни политической интуицией, Кремль по-
пытался пропустить эти слова мимо ушей. «Визит 
во Францию готовится, все в силе», - заверял 
Песков журналистов в понедельник. 

Но сказав «а», Елисейский дворец уже не мог 
остановиться. По словам источников «МК», после 
публичных высказываний Олланда французская 
сторона предложила Кремлю новый формат ви-
зита: никаких светских мероприятий, никакого 
совместного посещения культурного центра, 
только сугубо деловая программа, причем без об-
суждения перспектив двусторонних отношений. 
«Если президент (Олланд) все-таки решит про-
вести встречу, это не будет обмен любезностями, 
— предупредил глава МИД Франции Жан-Марк 
Эйро. — Мы не согласны с тем, что делает Россия 
в Сирии. Франция привержена больше чем когда-
либо спасти население Алеппо». Естественно, 
подобный ультиматум Кремль проигнорировать 
уже не мог. И, как на все ультиматумы, ответил 
свое стандартное «нет». 

Впрочем, кадровый дипломат Дмитрий Пе-
сков облек отказ от визита в Париж в максимально 
мягкую форму. «С самого начала президент Путин 
отмечал, что будет готов посетить Париж в то 
время, когда это будет комфортно для президента 
Олланда, — заявил он журналистам, — поэтому 
мы дождемся, когда это комфортное время на-
станет, и в случае если такой вопрос будет на 
повестке дня, снова рассмотрим возможность 
нанесения такого визита». Песков добавил, что 
в Кремле видели публикации во французской 
прессе (в частности «Фигаро»), авторы которых 
настаивают, что Путин напрашивался на визит в 
Париж, чтобы опровергнуть свою изоляцию. «Это 
абсолютный абсурд. Российский президент не 
испытывает каких-либо проблем в этом контексте. 
Международный график весьма напряженный», 
— подчеркнул Песков. В подтверждение этих 
слов пресс-служба Кремля сразу после брифин-
га обнародовала информацию о предстоящих 
визитах ВВП: 14 октября он посетит Армению, 
где состоится саммит ОДКБ, а 15–16 октября 
отправится на встречу БРИКС в Гоа. 

О возможных переговорах «нормандской 
четверки», анонсированных Ангелой Меркель, 
пресс-секретарь президента высказался крайне 
осторожно. «Предварительная подготовка к такой 
встрече ведется. Как только мы будем готовы, мы 
сделаем соответствующее сообщение», — сказал 
он, отказавшись подтвердить дату и время. (По 
словам самой Меркель, встреча запланирована 
на вечер 19 октября в Берлине и пройдет в фор-
мате «делового ужина»). Примечательно, что Пе-
сков уклонился от многочисленных уточняющих 
вопросов журналистов, отметив, что ему нечего 
добавить к сказанному. По всей видимости, в 
Кремле пока плохо понимают дальнейший сцена-
рий развития событий и справедливо опасаются, 
что встреча по Украине может легко превратиться 
во встречу по Сирии и «публичную порку» России 
в связи с ситуацией в Алеппо. 

Киев также до конца не определился относи-
тельно целесообразности созыва «нормандского 
формата». «Проведение этого мероприятия для 
решения только так называемых политических 
компонентов Минска является неприемлемым», 
— заявила пресс-служба Порошенко. В сообще-
нии отмечается, что Украина поддержит орга-
низацию встречи, если на ней будет согласован 
проект «дорожной карты», предусматривающий 
последовательность выполнения политических 
условий и условий безопасности Минских со-
глашений с четкими гарантиями их соблюдения. 
Проект приемлемого для Киева документа уже 
разработан Украиной, Францией и Германией, но 
российская сторона не соглашается его подписы-
вать, настаивая на собственном варианте. 

Елена ЕГОРОВА. 
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«Турецкий поток», по словам главы 
«Газпрома» Алексея Миллера, начнут 
прокладывать в 2018 году. К концу 
2019‑го он должен быть готов к эксплуа‑
тации. Морской участок газопровода 
протяженностью в 910 км полностью 
профинансирует российская сторо‑
на, и, соответственно, он останется в 
собственности «Газпрома». Стоимость 
только первой нитки трубопровода 
оценивается в 4,3 млрд евро. Но самая 
главная проблема проекта не в разме‑
рах финансирования, а в том, как обой‑
ти запреты Еврокомиссии на поставки 
газа одной монопольной компанией.

Напомним предысторию «Турецкого пото-
ка». О его прокладке было заявлено в декабре 
2014 года. Этот газопровод должен был заменить 
«Южный поток», который планировали протя-
нуть с российского берега Черного моря к бол-
гарскому. Изначально договорились о четырех 
трубах пропускной способностью в 15,75 млрд 
кубометров в год, то есть более 62 млрд в целом. 
В принципе такой мощности вполне хватало, 
чтобы прекратить транспортировку российско-
го газа по территории Украины. В свое время 
(в советское) через соседнюю страну в Европу 
экспортировалось до 140 млрд кубов в год. Но 
все это уже в давнем прошлом. В этом году в ЕС 
направят по украинской газотранспортной систе-
ме немногим более 60 млрд. Причина падения 

объемов — ежегодный рост «незалежных» та-
рифов на перекачку газа, изношенность соот-
ветствующих мощностей в соседней стране, а 
также стремление Еврокомиссии ограничить 
импорт российского газа.

Договоренности о транзите газа с Украиной 
заканчиваются в декабре 2019 года. В Москве 
их продлевать явно не хотят, хотя официальных 
заявлений на этот счет пока не было. Но ясно, 
что смысла в их продлении нет — и дорого, и 
ненадежно, и, самое главное, слишком много 
геополитических рисков.

Но «Южный поток», как известно, приказал 
долго жить и не по вине российской стороны. На 
Софию надавил Брюссель. В ЕС уже с 2010 года 
действует так называемый третий энергопа-
кет, согласно которому на еврорынке запреще-
но работать энергомонополистам наподобие 
«Газпрома».

Поэтому еще в декабре 2014 года Москва 
и Анкара договорились и переориентировали 
«Южный поток» на «Турецкий». Труба из России 
вынырнет совсем близко от болгарского берега, 
но на территории турецкой Фракии.

Впрочем, и тут потом не заладилось. После 
того же, как турки сбили российский Су-24, все, 
казалось бы, и на «Турецком потоке» поставили 
точку.

Но нет. Процесс вновь пошел. Межправсо-
глашение подписали в Стамбуле 10 октября.

Как пояснил затем глава «Газпрома» Алексей 
Миллер, строительство «Турецкого потока» нач-
нется в 2018 году и завершится в конце 2019-го. 
Пока договорились о двух нитках газопрово-
да, каждая из которых рассчитана на все те же 
15,75 млрд кубов в год, стоимостью в 4,3 млрд 

евро. Практически за все заплатит «Газпром». 
Именно наша газовая компания возведет 910 км 
подводной части трубопровода. Но туркам при-
дется раскошелиться на 180 км сухопутной части 
трубы на своей территории. Кстати, трубы по 
российской суше «Газпром» уже давно проложил, 
готовясь еще к «Южному потоку». По разным 
данным, пришлось потратить до $5 млрд.

Но теперь главное не сроки и не капитальные 
вложения. Разрешит ли теперь Еврокомиссия 
обход Украины? Вряд ли. Брюссель уже успел 
высказать свою обеспокоенность «Турецким 
потоком».

Но редуты ЕС можно прорвать вполне за-
конно. Турция согласно последним соглашениям 
становится одним из крупнейших газовых хабов в 
мире. Первые 15,75 млрд кубов ей нужны самой. 
Пока они поставляются через Украину, Молдавию, 
Румынию и Болгарию. А с 2019 года — напрямую 
из России по дну Черного моря. Еще 15,75 млрд 
кубов предназначаются Греции и Италии. Туда 
они будут поставляться по европейскому трубо-
проводу Poseidon. Но это будет не российский 
газ (хотя, конечно, наш), а официально турецкий! 
И третий энергопакет ЕС может отдыхать. Та же 
схема будет использована при строительстве 
«Северного потока-2», куда «Газпром» и перебра-
сывает трубы из бывшего «Южного потока». Вла-
дельцем российского газа будет не «Газпром», а 
ряд европейских компаний, так как сырье будет 
продаваться российской стороной не на суше, 
а в международных водах Балтики.

Осталось подождать ответа Еврокомиссии. 
И если он будет отрицательным, то вторую нитку 
«Турецкого потока» строить просто не будут.

Константин СМИРНОВ.

Как «Турецкий поток» обойдет 
запреты Евросоюза

РОССИЙСКИЙ ГАЗ ПРИКИНЕТСЯ ТУРЕЦКИМ

На следующий день после того, как 
Владимир Путин заявил о возврате на 
российский рынок продовольственных 
товаров из Турции, Россия официально 
сняла запрет на большую часть фруктов 
из «запретительного» списка. Совсем 
скоро в наших магазинах снова появятся 
турецкие апельсины, мандарины, абри‑
косы, персики, нектарины и сливы. Про‑
давцы считают, что для восстановления 
поставок им хватит от одной недели до 
нескольких. 

Под запретом по-прежнему остаются по-
мидоры, огурцы, виноград, клубника, яблоки, 
груши, репчатый лук, цветная капуста, брокколи, 
куры, индейка и соль. Но, видимо, и это нена-
долго. Известно, что Россия и Турция планируют 
подписать договор о свободной торговле. В этом 
случае турецкие товары довольно быстро вернут 
утраченные на российском рынке позиции. До 
введения санкций Турция являлась для России 
пятым по обороту торговым партнером. Среди 
наиболее популярных в нашей стране турецких 
товаров были томаты, которых в 2015 году мы 
закупили на $290 млн. Турция также была круп-
нейшим поставщиком винограда, и каждый пятый 
мандарин, попадавший в Россию, был также 
выращен в Турции.

Разрешенную турецкую продукцию россий-
ские ретейлеры обещают вернуть на прилавки до-
вольно быстро. В одной из крупнейших торговых 
сетей «МК» сообщили, что смогут восстановить 
контракты на поставку турецкого продовольствия 
уже через неделю. Скорее всего, речь идет не о 
заключении новых договоров, а о возобновлении 
существующих. Тогда как остальные продавцы 
более осторожны. «Сложно говорить о чем-то 
конкретном, когда нет точной даты, с которой 
ввоз будет разрешен. Срок восстановления по-
ставок различный для разных сетей, но несколько 
недель — вполне реалистичный срок», — счи-
тает директор по внешним связям Ассоциации 
компаний розничной торговли (АКОРТ) Ксения 
Бурданова.

Аналитик аграрного рынка Леонид Холод 
уверен, что возвращение «турков» в любом случае 
положительно повлияет на отечественный продо-
вольственный рынок. Большинство российских 

ретейлеров нашли альтернативных поставщи-
ков овощей и фруктов еще в середине января 
2016 года, однако полноценно заменить многие 
категории товаров не удалось. «Нектарины, ко-
торые прошлой зимой продавались в магазинах, 
прямо скажем, были чудовищными. Эти фрукты 
успели умереть задолго до того, как попали на 
российский прилавок. Причем не исключено, 
что это были турецкие нектарины, только везли 
их в Россию несколько месяцев через третьи 
страны», — рассуждает эксперт. 

По словам Леонида Холода, для свежих ово-
щей и фруктов время доставки крайне критично. 
Каждый день задержки — это потери. «Из Юж-
ной Америки в Россию реально довезти только 
пластиковые помидоры. В отличие от Турции, 
откуда товары к нам можно доставить в хорошей 
кондиции», — продолжает он. К тому же поставки 
из дальних стран приводят к увеличению транс-
портных издержек, что влияет на отпускные цены. 
После возвращения турецких овощей и фруктов 
товары из нетипичных регионов скорее всего 
будут вымыты с российского рынка. Необходи-
мость в контрабанде турецких товаров через 
Белоруссию и Азербайджан также отпадет. То 
есть после возврата турецких фруктов у ретей-
леров будет шанс снизить свои цены или хотя бы 
не повышать их в дальнейшем. 

Хотя на этот счет есть и другое мнение. Ранее 
зам. председателя комитета ТПП РФ по развитию 
агропромышленного комплекса Павел Грудинин 
предположил, что в условиях нестабильного рубля 
туркам будет невыгодно поставлять свой товар 
в Россию по заниженным расценкам. Скорее 
всего, они будут отталкиваться от существующей 
средней стоимости продукта. В противном случае 
у турецких производителей пропадает интерес 
заниматься поставками в Россию. В АКОРТ при 
этом напомнили, что потребность в тех или иных 
продуктах определяется их востребованностью у 
потребителей, которые в конечном счете и фор-
мируют ассортимент, делая свой выбор исходя 
из оптимального соотношения цены и качества. 
«Станут ли турецкие товары снова необходи-
мы российскому рынку, будет зависеть от их 
конкурентоспособности», — заключила Ксения 
Бурданова.

Нина ЕГОРШЕВА.

Но не помидоры и яблоки

АПЕЛЬСИНЫ 
ИЗ СТАМБУЛА 
ПРИБУДУТ 
ЧЕРЕЗ НЕДЕЛЮ

ПАРИЖ 
НЕ СТОИТ 
АЛЕППО

Февраль 2013‑
го. Еще не было 
ни Крыма, ни 
Донбасса, ни 
Сирии.

Инициатива депутата ГД Елены Мизу‑
линой по запрещению «окон жизни» 
вызвала неоднозначную реакцию в 
обществе. В частности, глава комите‑
та по вопросам охраны здоровья, тру‑
да и социальной политики Мособлду‑
мы Андрей Голубев сообщил «МК», что 
прежде, чем запрещать, необходимо 
разработать какие‑то дополнитель‑
ные меры, чтобы новорожденные не 
оказывались, как раньше, на свалках 
или в подмосковном лесу.

— Наш беби-бокс при люберецкой боль-
нице за время своего существования спас 23 
детских жизни, — говорит он. — Разве можно 
оценить деньгами жизнь хоть одного младен-
ца? Мизулиной в этой системе не нравилось, 
что т.н. мамы оставляют дитя анонимно. Но и 
те мамаши, которые их бросали в мусорные 
контейнеры, тоже своих паспортных данных 
о себе не оставляли. В чем разница? В том, 
что при существующем порядке мы спасаем 
ребенка?

Среди «каких-то дополнительных мер» 
подмосковный законотворец предлагает зна-
чительно увеличить социальную поддержку 
матерям-одиночкам. По его мнению, необхо-
димо создание кризисных центров, в которых 
молодые мамы в случае острой нужды могли 
бы пожить несколько недель, перевести, что 
называется, дух и не совершать поступков, 
за которые будет стыдно всю оставшуюся 
жизнь. В этом им необходима помощь как 
врачей, так и психологов. Такие учреждения 
в Московской области есть, но их сегодня 
недостаточно. Свою лепту в это может внести 
и Русская православная церковь. Наконец, 
правительство должно подумать о том, что-
бы кратно увеличить пособия на содержание 
ребенка, сделать их достойными.

Как считает депутат, эти и другие аль-
тернативные шаги по «замене» беби-боксов 
потребуют от бюджета гораздо больше финан-
совых средств и времени на их реализацию. 
К тому же часть социальной нагрузки центр 
обязательно спустит на места. А далеко не в 
каждом регионе бюджеты имеют возможность 
на поддержку материнства и детства.

 — Пока предлагаемый Госдумой за-
конопроект еще не поступил в регионы для 
рассмотрения, — говорит Андрей Голубев. 
— Положительного заключения правительства 
на этот документ нет. Но если беби-боксы 
признают вне закона, МОД будет настаивать 
на разработке новой конкретной программы 
помощи молодым мамам. Нельзя просто за-
претить. Нужна альтернатива.

Владимир БЫКОВ.

В Мособлдуме будут 
настаивать на достойной 
альтернативе анонимным 
детоприемникам

ЧТОБЫ ОТМЕНИТЬ 
БЕБИ-БОКСЫ, 
НУЖНЫ БАБКИ

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

НАГРАДА СТАТИСТИКА

ЦИФРА

КАДР

ЦИТАТА

Виктор ПОЗНИХИР, 
генерал-лейтенант:

«Решение США о создании 
глобальной эшелонированной 
системы ПРО не связано с ответом 

на ракетные угрозы Ирана и Северной Кореи. 
Оно обусловлено, прежде всего, стремлением 
получить военное превосходство над Россией и 
Китаем... Система ПРО США представляет собой 
угрозу для свободного использования космического 
пространства любым государством»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

С таким заявлением первый заместитель 
начальника главного оперативного управле‑
ния Генштаба ВС России генерал‑лейтенант 

Виктор Познихир выступил на брифинге в Пекине 11 
октября.

ДОЧЬ ВАЛЕРИЯ 
МЕЛАДЗЕ ИНГА 

НАЗВАЛА ДЕНЬ СВОЕЙ 
СВАДЬБЫ

Дату своей свадьбы 
объявила дочь Валерия 
Меладзе Инга. У себя в 
социальном аккаунте она на-
писала, что сочетается бра-
ком 7–8 октября 2017 года. 
Напомним, избранником 
девушки является британец 
марокканско-индийского 
происхождения Нори Вергиз, 
с которым она в свое время 
познакомилась во время 
учебы в Оксфорде. Молодой 

человек сделал предложение 
девушке год назад во время 
путешествия в Марокко. По-
молвка произошла в городе 
Марракеш. «Тут волшебно!! 
Такой микс старого и нового, 
Востока и Запада я еще нигде 
не встречала. В старом горо-
де как будто время застыло, 
столько невероятных мест, 
везде лепнина, резьба, столь-
ко цветов!» — делилась тогда 
Инга впечатлениями с под-
ругой в Инстаграме. А теперь 
она оставила запись, под-
тверждающую всю серьез-
ность намерений счастливой 
пары. «Две недели назад у 
нас год со дня помолвки, 
— написала Инга, — а еще 
ровно через год в эти выход-

ные мы будем праздновать 
свадьбу 07–08.10.2017, дата 
намечена, обратный отсчет 
пошел».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Одна из британских сетевых пиццерий запустила необычную услугу — до-
ставку своих блюд на каноэ по реке. Чтобы не подмочить заказ, пиццу кладут в 

специальную водонепроницаемую и нетонущую сумку, а курьеры на случай падения в реку 
одеты в гидрокостюмы и спасательные жилеты. Плюсы и минусы такой доставки пока могут 
оценить только жители графства Кент.

ГЛАВА ФОНДА 
КЛИНТОНА ЧУТЬ 

НЕ СВЕЛА СЧЕТЫ 
С ЖИЗНЬЮ

Портал утечек WikiLeaks 
обнародовал очередную 
порцию переписки Джона 
Подесты, руководителя 
избирательного штаба 
кандидата в президенты 
США от Демократической 
партии Хиллари Клинтон. 
Один из опубликованных до-
кументов рассказывает о том, 

что экс-глава фонда Клинтона 
Лора Грэм была близка к суи-
циду из-за стресса на работе. 
Причиной стресса стали про-
блемы с WJC и CVC, говорит-
ся в письме. Судя по всему, 
под аббревиатурами WJC и 
CVC подразумеваются Уильям 
Джефферсон «Билл» Клинтон 
(William Jefferson Clinton) и его 
дочь Челси Виктория Клинтон 
(Chelsea Victoria Clinton). Мо-
жет ли публикация очередной 
части утечек, касающихся 
семейства Клинтон и Демо-
кратической , повлиять на 
президентские выборы? 

«Повлиять может что угодно, 
даже погода, — комментирует 
«МК» заместитель директора 
Института США и Канады 
РАН Виктор КРЕМЕНЮК. — 
Проблема скорее в другом: 
есть угроза, связанная с 
перебором информации и 
неспособностью людей ее 
воспринимать. Если раньше 
любая информация казалась 
интересной, то сейчас инфор-
мации так много, что нужны 
механизмы для ее фильтра-
ции».

 — на столько увеличилось 
количество авиаката‑
строф на территории Рос‑
сии в первом полугодии 
2016 года по сравнению 
с аналогичным перио‑
дом предыдущего года. 

Количество погибших в них 
людей увеличилось аж в 6,4 
раза. Впрочем, абсолютные 
цифры не столь страшны. За 
шесть месяцев этого года в 
России зарегистрировано 
22 авиационных катастрофы 
(в 2015 году — 12). При-
чем крупная авиакатастро-
фа была только одна — в 
Ростове-на-Дону ночью 19 
марта 2016 года разбился 

Boeing 737. Тогда погибло 
62 человека, что и дало 
резкий прирост числа жертв 
по сравнению с 2015 годом. 
Ведь всего в результа-
те авиакатастроф в 2016 
году погибло 96 человек (в 
2015-м — 15). Остальные 
катастрофы текущего года 
приходились на небольшие 
воздушные суда — вертоле-
ты и легкие самолеты.

НАЗВАНЫ НОМИНАНТЫ 
НА ПРЕМИЮ САХАРОВА
Европарламент обнародо‑
вал список номинантов на 
премию имени Сахарова 
2016 года. Среди них — один 
из инициаторов экономиче-
ской блокады Крыма Мустафа 
Джемилев (в январе 2016 
года российский суд заочно 
предъявил ему обвинения 
по статьям, связанным с 
терроризмом и подрывом 
основ госбезопасности РФ). 
Компанию ему составили 
главный редактор турецкой 
оппозиционной газеты «Джум-
хюриет» Джан Дюндар, а также 
Надия Мурад и Ламия Аджи 
Башар, борцы против насилия 
над женщинами со стороны 
«ИГ» (запрещенная в РФ 
организация). Награду вручат 
27 октября. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

 Премия имени 
Андрея Сахарова 
вручается за 
вклад в борьбу за 
права человека. 

Ее учредил Европейский 
парламент в 1988 году. 
Размер премии составляет 50 
тысяч евро. Первыми 
лауреатами стали борец за 
права коренного населения 
ЮАР, а впоследствии 
президент республики 
Нельсон Мандела и советский 
диссидент Анатолий Марчен-
ко. В прошлом году премия 
досталась саудовскому 
блогеру Раифу Бадави, а в 
шорт-лист был включен Борис 
Немцов. 

Ставрополь признан 
самым благоустроенным 
городом России по итогам 
Всероссийского конкур‑
са 2015 года. Ежегодный 

конкурс, организованный 
Правительством РФ в 2009 
году, призван выявлять 
муниципальные образования, 
наиболее чутко реагирую-

щие на запросы граждан по 
благоустройству и развитию 
жилищно-коммунального хо-
зяйства. Сотрудник Ставро-
польского музея-заповедника 
рассказала «МК», так ли в 
городе жить хорошо: «Да, 
в Ставрополе жить удобно. 
Летом у нас отремонтировали 
дороги. В городе хорошо хо-
дит транспорт, очень краси-
вое озеленение. Как местный 
житель я довольна».
ТРОЙКА ГОРОДОВ‑
ЛИДЕРОВ 
2015 год
1. Ставрополь
2. Уфа и Хабаровск
3. Красноярск
2014 год
1. Краснодар
2. Ульяновск
3. Барнаул 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ПОЖАРЫ В МОСКВЕ В 2016 ГОДУ
по данным столичного ГУ МЧС РФ

Всего пожаров 4170
4543

Количество 
погибших
Количество 
травмированных

122
106

379
397

— в 2016 году
— в 2015 году

Чаще всего пожары происходят
в многоквартирных жилых домах —                 1793 случая

Основные причины пожаров:

неосторожное обращение с огнем            —                 1193 пожара

нарушение правил эксплуатации 
электрооборудования  —                740 случаев

83%

РЕЙТИНГ

ШОУ-БИЗНЕС

СКАНДАЛ

САМЫЙ БЛАГОУСТРОЕННЫЙ ГОРОД — СТАВРОПОЛЬ
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Свято‑Троицкий 
собор и русский 
духовно‑
культурный центр 
в Париже, который 
должны были 
открывать Путин 
и Олланд.
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МОЛИТВА ВМЕСТО 
ПРИВИВКИ
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Пользователь Наталья Кянджун-
цева написала же, что это не 
сайдинг, а ночная подсветка, 
которая «очень красивая». Од-

нако корреспонденты «МК» побывали у стен мо-
настыря в вечернее время и никакого «свечения» 
от контрфорсов с отделкой не увидели.

Свет на эту историю «МК» пролили в Мини-
стерстве культуры. В ведомстве пояснили, что 
речь идет о западной стене, расположенной на 
берегу пруда. Реставраторы называют ее са-
мым сложным участком ограды монастыря: по 
данным из архивных документов, стена нача-
ла разрушаться еще в XVIII веке. Как отмечают 
эксперты, это происходило из-за стоков воды 
с территории монастыря. Уже в XIX веке к стене 
были пристроены контрфорсы для укрепления 
треснувших и наклонившихся участков.

— Комплексными исследованиями 2013 года 
было установлено, что за время, прошедшее 
после завершения ремонтно-реставрационных 
работ в 1970-х годах, поздние контрфорсы за-
падной стены пришли в аварийное состояние, о 
чем свидетельствовали многочисленные вывалы 
кладки, разрушение фундамента, вымывание 
раствора, биопоражение, отрыв от стены, полное 
отсутствие кладки, — сообщили в пресс-службе 
ведомства.

На основании этого в 2015 году в про-
ектной организации «Центральные научно-
реставрационные проектные мастерские» было 
принято решение «об окрытии наклонной по-
верхности отдельных контрфорсов листовым 
металлом». Сделано это было с благой целью: 
спасти разрушающуюся стену. А в белый цвет 
(который и придал отделке сходство с сайдин-
гом) металлические листы покрасили, «чтобы 
не нарушался исторически сложившийся облик 
памятника»: «Кладка контрфорсов была очищена 
от биопоражений, вычинена, проинъектирована, 
покрыта известковой обмазкой, окрашена в белый 
цвет в соответствии с технологией проведения 
ремонтно-реставрационных работ по согласо-
ванному проекту». 

— На протяжении нескольких десятилетий 
кладка пропиталась водой, и защитить ее от 
дальнейшего разрушения невозможно никакими 
другими способами, кроме металлического по-
крытия, — рассказали авторы проекта.

В Министерстве культуры «МК» отдельно 
подчеркнули, что «инновационные строитель-
ные материалы (сайдинг) при реставрации не 
применялись». Участок стены покрыли именно 
листовым металлом: «Это окончательная мера, 
и такой подход был применен для поддержания 
конструкций в удовлетворительном состоянии в 
течение более длительного времени». 

Активисты движения «Архнадзор» нас также 
заверили, что ничего кощунственного в действиях 
властей нет. 

— Такая практика действительно использу-
ется в целях защиты архитектурного сооружения 

от излишней влаги, — говорит активист Андрей 
Новичков. — Наоборот, если убрать покрытие, то 
через месяц контрфорсы начнут разрушаться, 
и камень будет просто вываливаться из стены. 
А так хотя бы получится спасти древнюю кладку. 
Защитить именно контрфорсы решили потому, 
что на них оседает большее количество влаги. 
Да и потом, если таким образом облицевать всю 
стену, то возникнут конкретные вопросы.

Действительно, если бы весь Новодевичий 
монастырь отделали на манер продуктового ма-
газина, то неравнодушных москвичей просто 
хватил бы удар. При этом, по мнению активиста 
«Архнадзора», выполнить работы, которые в Сети 
уже окрестили «реставрацией экономкласса», 

можно было бы аккуратнее.
— На мой взгляд, реставрация проведена 

абсолютно безграмотно, — отметил «МК» почет-
ный реставратор Москвы Евгений Кокорев. — Ма-
териалы, используемые в реставрации, должны 
быть аутентичны материалам в основе: надо 
было просто заменить кирпич на более прочный. 
Из-за влажности он бы «износился» только через 
пару десятков лет. А то, что сделали сейчас, из-
вращает весь смысл реставрации! Это все равно 
что при реставрации доспехов использовать 
консервную банку. Ужасно даже с точки зрения 
визуального вида. 

По мнению Кокорева, нынешняя реставрация 
бессмысленна: «Под металлом будет скапливаться 

конденсат. Но раньше эта часть проветривалась, 
и кирпич в естественном, открытом состоянии 
впитывает и отдает влагу, а в закрытом виде он 
будет только активнее разрушаться». 

Любовь КУЛЯБКО.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   12 октября 2016 года  стр. 
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Обычная промзона, с одной 

стороны упирающаяся в желез-
нодорожные пути. Даже и не 
скажешь, что неподалеку стан-

ция «Авиамоторная».
Если добираться на автобусе, то до города 

довольно близко. Если пешком, то минут 20 
по безлюдной местности, мимо речки Ни-
щенки и темной рощи. «У нас здесь и собаки 
дикие бегают, а еще, бывает, вечерами ходят 
гастарбайтеры со строек поблизости, сами 
понимаете, девчонкам возвращаться страш-
новато», — рассказывает Кристина Касс, глава 
студенчества Нового университета.

Понятно, что молодежь засветло домой 
не возвращается: дискотеки, библиотеки. У 
вечерников, занимающихся на первом эта-
же общежития, тоже занятия заканчиваются 
поздно вечером. Есть еще и подготовительное 
отделение. «Поэтому мы и пустили специ-
альный маршрут, чтобы довозить ребят до 
метро и обратно, чтобы быть спокойными за 
их безопасность», — объясняют в руковод-
стве вуза.

У КПП при въезде на территорию стоит 
новый охранник.

— Скажите, а правда, что накануне вам 
было не велено пропускать студенческие ав-
тобусы — и ребята из-за этого опоздали на 
занятия? — интересуюсь я у секьюрити.

— Сейчас дано указание всех пропускать, 
— хмыкает он. — А полиция, которая здесь 
была, — так это не мы ее вызвали, а сами сту-
денты. Мы тут ни при чем.

Неподалеку от общаги переполненные 
мусором строительные контейнеры: с тех пор 
как начался этот конфликт, их никто не вы-
возит. Зав. общежитием Людмила Леонтьева 
расстроенно машет рукой: «Не представляем, 
как будем жить, если не удастся договориться. 
Вчера не могла спокойно проехать машина 
с продуктами для нашей столовой. Еле-еле 
убедили нас пустить. А завтра должны забрать 
грязное белье в стирку... И как? Тащить тяже-
ленные тюки до КПП? Не знаю, что делать!».

Студенты боятся, что к общежитию не 
будут пропускать даже машину «скорой по-
мощи» — в документах о том, что она может 
проезжать беспрепятственно, ничего нет. «А у 
нас в прошлом году парень руку сломал. Не мог 
передвигаться, очень тяжелая травма. Случись 
такое сейчас, он бы эти пятьсот метров сам не 
прошел», — рассказывают проживающие. Про-
живают в общежитии и инвалиды-колясочники 
— даже пандус у крыльца установлен. И как 
быть им?

Корпуса, где все это сейчас происходит, 
стали вузовскими еще в начале 2000-х, когда 
земли и непосредственно под ними, и во-
круг имели федеральный статус. Здания от-
чистили, отремонтировали и стали активно 
использовать во благо высшего образования: 
сейчас, как подтвердили «МК» в этих учебных 

заведениях, в общежитии на Авиамоторной 
проживают также студенты из МГТУ им. Баума-
на, Областного педагогического университета 
им. Крупской и Международного юридического 
университета — в общей сложности около 1 
тыс. учащихся.

Все изменилось, когда расположенный 
неподалеку МЗЭМА (Московский завод элек-
тромеханической аппаратуры) объявил все 
близлежащие территории своими. Заодно 
под приватизацию попали и все подходы к 
учебно-жилым корпусам, хотя, как рассказал 
«МК» ректор вуза Владимир Зернов, «рас-
поряжением Департамента горимущества 
Москвы четко установлено, что доступ к здани-
ям обеспечивается через земельный участок, 
приватизированный МЗЭМА». 

Тем не менее новый землевладелец, рас-
сказал Зернов, с вуза потребовали за доступ 
к его зданиям 25 млн руб. В итоге предложили 
подписать договор, от которого у руководства 
вуза полезли на лоб глаза: по нему-то разовый 
въезд-выезд для сотрудников стоит 500 руб., 
а месячный пропуск — 8 тыс. руб.

Вуз на такие условия не пошел. И с 1 октя-
бря собственник земли взял и перекрыл проезд 
к зданиям института:

— Вначале они перестали пускать к кор-
пусу общежития автобус, которым мы возим 
студентов на занятия. Но ребята вышли на 
демонстрацию. И автобус стали пропускать. А 
вот остальные машины нет — даже мусорки. У 
общежития стоят пять мусорных контейнеров, 
и все они уже переполнены. Продукты к столо-
вой приходится таскать на руках, — рассказал 
«МК» проректор Анатолий Долгушин.

Между тем в огороженных зданиях живут 
и учатся студенты — взрывоопасная смесь. 
К слову сказать, именно там в свое время 
родился «Камеди-клаб», две трети первого 
состава которого учились в РосНОУ.

Уполномоченный по правам студентов 
Артем Хромов будет добиваться решения про-
блемы: «В любом случае студенты должны 
иметь беспрепятственный доступ к студен-
ческому общежитию. Органам власти следует 
установить публичный сервитут (сервитут — 
ограниченное право пользования земельным 
участком), обеспечив свободный проход и 
проезд граждан через участок без взимания 
какой-либо платы».

Со своей стороны гендиректор  
АО МЗЭМА Владимир БУТРОВ проком-
ментировал ситуацию таким образом:

— Зачем государственному предприятию 
воевать со студентами? У нас нет такой цели. 
Тем более что у меня самого четверо детей. По 
поводу ситуации скажу следующее: эта земля 
всегда принадлежала заводу. Ряд корпусов 
же были проданы РосНОУ и еще нескольким 
собственникам, последние без проблем за-
ключили договор с заводом об аренде земли. 
Но с 2003 года Новый университет никаких 

договоров аренды с нами не оформлял, сер-
витут не подписывал, поставил свое КПП. Мы 
— государственное режимное предприятие, 
и условия пребывания на нашей территории 
согласованы с вышестоящими инстанциями 
и ФСБ. Когда я пришел на эту должность, то 
собрал рабочую группу, в которую входил и 
вуз, чтобы прийти к какому-то компромиссу. 
На сегодняшний день для студентов автобусы 
проходят беспрепятственно, также спокойно 
проходят туда люди, будь то хоть студент, хоть 
ректор. Если будут впредь неприятные инци-
денты, не пропустят муниципальные машины, 
например, скорую помощь, то охрана понесет 
ответственность. Вплоть до увольнения.

 Марина ЛЕМУТКИНА,  
Екатерина САЖНЕВА.

ГОРОД

Незадолго до думских РФ-выборов 
2016 года, а также и вскоре после них у нас 
тут в гражданском обществе обострилась 
полемика на тему «Интернет в России стал 
главнее телевидения».

Например, прошедшим летом круп-
ный измеритель всех и всяческих рейтингов 
компания TNS провела тщательный анализ 
использования тех или иных ресурсов для 
получения информации нашим общим насе-
лением. И пришла к выводу, что телеканалы 
лидирующую позицию в этом деле и смысле 
утратили. Например, всемогущественные 
федеральные телеканалы отнюдь не воз-
главляют рейтинг TNS, а занимают в нем 
места только после шестого.

Первое же место — у поисковой систе-
мы Google, которую активно используют 
ежемесячно больше 88% аудитории. Даль-
ше идет наш русский «Яндекс» с охватом 
87,2%. Третье место — у социальной сети 
«ВКонтакте», ее используют 86% населе-
ния. Четвертое завоевал YouTube (82,7%), 
а Mail.ru со своими 81,8% оказался в конце 
пятерки.

И только потом идут ведущие феде-
ральные каналы.

Правда, TNS преимущественно оце-
нивала аудиторию в возрасте 12–45 лет. Но 
ведь это и есть самая активная, трендоо-
бразующая аудитория.

Вывод, который сделан был по итогам 
этих и иных похожих измерений прогрессив-
ной аналитической общественностью: теле-
визор больше не властелин россиян. Ма-
гическое действие зомбоящика осталось в 
историческом позади. А значит, кремлевская 
система тотальной пропаганды, замкнутая 
на (да простится мне это не вполне политкор-
ректное по нашим временам прилагатель-
ное) голубой экран, никаким эксклюзивом 
эмоционального воздействия на народ уже 
не обладает. Завоюешь Интернет — будешь 
в дамках, а там и пройдешь в ферзи. 

И если российская оппозиция, осо-
бенно внесистемная, так тяжко провалила 
федеральные выборы-2016, то не по причине 
отсутствия доступа к средствам массового 
поражения умов, а из-за катастрофического 
неумения ими воспользоваться. 

Эти соображения надо развенчать по-
быстрее, пока они совсем не захватили те 
самые мятущиеся РФ-умы.

Потому что они не учитывают одно 
очень важное понятие: легитимность 
информации.

Вот такой есть маленький пример.
Весьма известный оппозиционер Алек-

сей Навальный в 2012 году затеял проект 
«Добрая машина правды» (ДМП). Изначально 
он назывался «Добрая машина пропаганды», 
но потом слово на «п» решено было вполне 
разумно смягчить.

Смысл проекта был такой: создать 
систему распространения чувствительной 
информации о жуликах, ворах и других по-
стоянных участниках русской жизни. С еже-
дневной аудиторией типа 50 млн человек. 

Сеять разумную, добрую и вечную 
информацию предполагалось таким 
образом:

— постоянной расклейкой листовок 
в подъездах жилых домов, а заодно и в 
лифтах;

— писанием текстов и рисованием 
граффити на заборах;

— оттисками на деньгах — наличных 
российских купюрах.

Базовая мысль излагалась недвусмыс-
ленно: побьем по аудитории федеральное 
телевидение, и тогда «пойдет уж музыка не 
та, у нас запляшут лес и горы». Заценив раз-
мах и масштаб инфоатаки на прогнившую 
насквозь правящую элиту, а заодно узнав 
про нее много нового — ну обо всяких там 
дворцах, яхтах и офшорных счетах, — вер-
ноподданный народ наш прозреет. И утратит 
свою верноподданность, на выборах отдав 
предпочтение оппонентам существующего 
строя. А если строй не готов будет признать 
единственно честные результаты выборов — 
выйдет на одну большую улицу, где еще ни 
жив ни мертв ветхий русский асфальт, чтобы 
отстоять результаты своего волеизъявления. 
Учинит наш отечественный Майдан, другим 
словом.

Но проект ДМП чего-то не особо пошел. 
И к 2014 году был официально свернут, как 
будто и не существовал на свете.

И, я думаю, не только и не столько из-за 
дефицита средств и прочих организацион-
ных возможностей. Я вполне готов поверить, 
что Алексей Навальный и Ко были в состоя-
нии создать общероссийскую сеть фанатов, 
которые способны заклеить листовками все 
лифты, расписать все заборы и украсить 
ненужным орнаментом последние мелкие 
деньги страны.

А потому, что ясной стала концепту-
альная бессмысленность «Доброй машины 
правды».

Регулярный гражданин может каждый 
день — или даже по нескольку раз в день — 
читать на двери подъезда душераздирающие 
опусы о кровавом поваре Владимира Пути-
на или провинциальной мегадаче Дмитрия 
Медведева. Но едва ли он будет слишком 
серьезно к этому относиться. Да что там — 
вот рядом висит листовка «сглаз, приворот, 
отворот, гадание на бараньей лопатке». Из 
той же оперы. Но приворот и отворот хоть 
понятно зачем нужны — заставить, скажем, 

мужа срочно отречься от злоупотребления 
дешевой водкой. (На дорогую все равно 
денег нет.) А чертог премьер-министра — ну 
ладно, Бог с ним.

Совсем другое дело — телевидение. 
Оно осенено священным авторитетом госу-
дарства российского, которое было, есть и 
будет всегда. Независимо от количества и 
качества коррупционеров и прочих вурда-
лаков во власти. Там врать не будут. А если 
будут — то ради нашего же блага, чтобы мы — 
поверили. Ибо человек, вконец утративший 
веру в федеральное телевидение, лишится 
последних нравственных ориентиров, зало-
женных в нас еще в советском детстве.

В этом смысле Филя, Хрюша, Степаш-
ка и Каркуша (я правильно называю имена 
этих уважаемых коллег?) с точки зрения 
пропаганды заведомо эффективнее, чем 
миллионы депрессивных русских заборов и 
десятирублевок с фиолетовыми штампами 
на тему критики президента.

Вот еще вспомню одну старую исто-
рию. В 1999 году, точнее, в кульминационные 
срединные дни того странного года очень 
казалось, что тогдашние премьер-министр 
Евгений Примаков и мэр Москвы Юрий Луж-
ков, сделавшие избирательный блок «Отече-
ство — вся Россия», мощно выиграют выборы 
и придут к власти. Они, собственно, уже во 
многом и были общероссийской властью, 
активно вербуя губернаторов и проводя с 
ними селекторные совещания о близком 
будущем страны.

Но потом началась «горячая осень»-1999. 
На экране Общественного российского теле-
видения (ОРТ) появился известный Сергей 
Доренко и Примакова с Лужковым как-то 
безжалостно раздолбал. ОВР не выиграло. 
Тем паче что на фоне немаленькой, но по-
бедоносной (как тогда казалось) Второй 
чеченской войны рейтинг Владимира Путина 
неприлично быстро вырос до невиданных 
прежде высот.

Все изменилось буквально за считаные 
недели. И вопрос был не только в «теле-
киллерских» талантах г-на Доренко. Но в 
том, что благодарная аудитория увидела: 
кумиров мочат на главном государственном 
телевидении. А значит — можно. И лидеры 
ОВР — не настоящие хозяева России и жиз-
ни, какими они себя представляли и другим 
представлялись, а временное явление на 
политическом горизонте русского хаоса.

Зачем же голосовать за временное, 
когда есть постоянное? Типа первого канала, 
как бы он формально ни назывался.

Потому не всегда совершенно осно-
вательны нарочитые рассуждения о посе-
щаемости тех или иных сайтов. Дескать, как 
мы привыкли слушать, если один интернет-
ресурс разглядывают миллион человек в 
день, а другой — сто тысяч, то первый в 
десять раз влиятельнее второго.

Святая простота! Да любой порнохаб 
(или как это там верно называется?) всегда 
привлечет много больше зрителей, чем со-
лидное политическое издание. Значит ли 
это, что политику в мозгах человеческих 
определяет порнохаб? Нет, не значит. 

Так ведь вообще наша жизнь склады-
вается, что усваиваем только информацию, 
которую считаем легитимной. То есть — из 
заслуживающего бесспорного доверия 
источника.

Мы знаем, что температура кипения 
воды — 100 градусов по Цельсию, ускорение 
свободного падения — 9,8 м/с2, а Московия 
(то есть мы же) окончательно избавилась от 
монгольского ига в 1480 году, потому что 
нам школьный учитель об этом сказал. Мы 
же никогда всего этого на практике, в экс-
перименте не проверяли, правда? Просто 
это было узнано нами тогда, когда авторитет 
источника — учителя — не ставился ни под 
какое сомнение. А если бы всё то же са-
мое нам сказали бомжи с Курского вокзала 
перед тем, как попросить немного руб. на 
опохмел, — не факт, что мы бы поверили. 
Сколько бы раз ни повторили бомжи свои 
убедительные тезисы.

В нашей атеистической школе нам на 
подкорку записали, что Бога нет, а наука 
и религия — антиподы. И поэтому Россия 
никак не может стать по-настоящему право-
славной страной, а остается безбожной и 
языческой одновременно. Сколько бы мы 
ни крестились и ни поминали всуе никем не 
пощупанные «духовные скрепы».

Рассказать человеку что-нибудь и за-
ставить его в это что-нибудь поверить — 
совсем не одно и то же. Структуры доверия 
рождаются в раннем детстве, а закрепляют-
ся — в юности. Изменить, тем более сломать 
эти структуры в своем, особенно же чужом 
сознании ой как непросто. Доказательные 
исследования на эту тему еще ждут своих 
Нобелевских премий.

Так что большой вопрос нашего поли-
тического бытия не в одних лишь каналах 
распространения слова. Но в авторитете 
самого слова. Которое должна произносить 
не тварь дрожащая и не дощатый забор, но 
кто-то живой и право имеющий.

Кто он, этот живой, — вот в чем 
вопрос.

Где наш национальный авторитет? 
Первый канал в данном случае не 

предлагать.

ЗЛАЯ МАШИНА ПРАВДЫ
«Партия телезрителей» во главе с Хрюшей и Степашкой 
побеждает 

Станислав БЕЛКОВСКИЙ, публицист

Общежитие.

РЕСТАВРАЦИЯ БЕССМЫСЛЕННАЯ  
И БЕСПОЩАДНАЯ?

ХОЧЕШЬ В ОБЩАГУ — ЗАПЛАТИ!
В городе Дальнегорске Приморско-
го края произошел возмутительный 
случай: ребенку, которого укусила 
бродячая собака, врачи не стали делать 
прививку от бешенства. В больнице — по 
разгильдяйству ли ее руководства, по 
причине ли недавних стихийных бед-
ствий — не оказалось нужной вакцины. 

Расстроенным родителям врач посовето-
вал пойти в церковь и помолиться, чтоб собака 
оказалась не бешеной... 

Врач. Рекомендовал. Молиться. 
Абсурд? Безусловно. 
Возмущены граждане, возмущены СМИ, в 

местном департаменте здравоохранения пообе-
щали наказать врача, давшего такую рекоменда-
цию, а чуть позже вице-губернатор Приморского 
края, курирующий здравоохранение, сообщил, 
что врач этот уволен. 

Простите, а если б он не посоветовал идти 
в церковь — для ребенка и его родителей что-то 
изменилось бы? Проблема-то не в неуместном 
совете, а в отсутствии нужного препарата. Вот за 
это отсутствие, за сбой в закупках и надо наказы-
вать руководство больницы, врачей или кто там 
еще в этом виноват. Но для российских больниц 
отсутствие медикаментов, даже жизненно важ-
ных, — настолько обычное, распространенное 
дело, что, не ляпни врач про церковь, на это никто 
бы и внимания не обратил. 

А между тем главная беда — именно в 
этом.

Рекомендация врача вместо лечения сходить 
в церковь по меньшей мере цинична. Но ни в коем 
случае не причина, а следствие бедственного от-
сутствия в наших медучреждениях необходимых 
препаратов.

Однако почему-то у нас у всех наибольшее 
негодование вызывают слова. В том числе и про-
изнесенные представителями власти. Глупые, 
абсурдные, нелепые высказывания не по-детски 
возбуждают нас — хотя они все же являются 
только словами. А вот к реальным, конкретным 
делам той же власти мы относимся куда более 
снисходительно. Находим им оправдание. Во-
обще стараемся не думать о плохом. 

И получается, что слово важнее дела. 
И чиновники всех уровней этим активно 

пользуются. Говорят много правильных и хоро-
ших слов. О развитии медицины и образования. 
О повышении благосостояния граждан. О борьбе 
с коррупцией. И о многом-многом другом, нуж-
ном, важном и желанном для нас. Эти слова как 
музыка для измученного железным скрежетом 
слуха. Наполним музыкой сердца. И в церковь 
сходим, помолимся — на что еще надеяться-то? 
Ну а о том, что за красивыми словами очень часто 
не следует никаких реальных дел, что обещания 
остаются обещаниями, лучше не думать. 

Иначе слишком грустно становится. 
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Так выглядела стена 
Новодевичьего монастыря  
до реставрации.

СКАНДАЛSOS!

Мусор не вывозится 
уже несколько недель.
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КОММЕНТАРИИ   
на сайте 
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КОШЕЛЕК4
Много ли в России отраслей, которые 
в кризис без всякой государствен-
ной поддержки показывают рост? 
Оказывается, есть такие. Например, 
интернет-торговля, которую не заду-
шишь, не убьешь. К концу 2016 года 
объем этого рынка вырастет до трил-
лиона рублей, что от оборота тради-
ционной коммерции составит 3–3,5%. 
До лучших мировых стандартов еще 
далеко, а значит, перспективы роста 
огромны. Особенно если водку и виски 
вернут в Интернет.

Digital-поколение 
Все больше людей отдают предпочтение 

интернет-магазинам. Если верить различным 
профильным исследованиям (их проводят Ас-
социация интернет-торговли — АКИТ, Институт 
современных медиа, Национальная ассоциация 
дистанционной торговли), 55–60% россиян хотя 
бы раз в жизни покупали что-либо в Глобальной 
сети. Подсчитано, что 51% онлайн-покупателей 
завели себе банковскую карту специально для 
того, чтобы оплачивать виртуальные покупки 
за границей. 

Сейчас никто не хочет стоять в очередях, 
когда можно расплатиться в пару кликов да 
еще выбрать удобное для себя время доставки. 
Некоторые магазины предлагают своим клиен-
там возможность не просто покупать товары 
онлайн, но и торговаться за них с продавцами, 
назначая свою цену.

Потребитель ищет в онлайне не только 
низкую цену, но и свободу выбора, сортировку 
по десяткам критериям, отзывы на товары и 
магазин, возможность общения с другими по-
купателями и экспертами, особенно в случае 
поиска высокотехнологичных вещей. Кроме 
того, многие шопы, а не только большие плат-
формы по размещению товарных предложений, 
уже начали делать удобные приложения для 
мобильных гаджетов. 

Ничего удивительного в этом нет — под-
росло новое, digital-поколение, для которого не 
существует границ. Эти молодые люди прак-
тически не пользуются компьютером, для них 
весь Интернет в смартфоне. 

Все эти факторы в совокупности, несмотря 
на сложную экономическую ситуацию, дают 
хороший прирост интернет-торговле. 

В 2013 году он составлял 544 млрд рублей, 
в 2014-м — 713 млрд, в 2015-м — 760 млрд, 
в 2016-м достигнет 900 млрд или даже, по оцен-
кам некоторых экспертов, превысит триллион. 
Из них 320 млрд рублей — это трансграничная 
торговля (импорт). 

Количество виртуальных магазинов, в ко-
торых отовариваются россияне, вам точно не 
назовут. Они словно грибы — то появляются, то 
исчезают. По крайней мере на данный момент 
к крупнейшей в стране торговой площадке, ра-
ботающей на базе известного поисковика, под-
ключено около 20 тыс. шопов как зарубежных, 
так и отечественных. Естественно, их допускают 
к работе, если они удовлетворяют закону о дис-
танционной торговле, содержат информацию 
о юридическом лице, доставке и т.д. 

Мошенники в Интернете, конечно, тоже 
встречаются. Периодически возбуждаются 
уголовные дела. Но если посмотреть статистику 
обращений людей с жалобами на продавцов, 
то пропорция к офлайн-коммерции не в пользу 
последней. Связано это с тем, что средний 
чек в Сети гораздо ниже, и обманывать на не-
большом временном плече доставки просто 
невыгодно. Риски оказаться в тюрьме за две 
копейки очень высоки. 

E-commerce в России занимает примерно 
3–3,5% от рынка офлайн-ритейла. В США — 
это 10–11%, в Китае — 20%, в Англии — почти 
15%. 

Как ни странно, именно «кроссбордер», в 
основном американский и китайский, мобили-
зует в России более 80% новых пользователей. 
Можно сказать, это двигатель отечественной 
онлайн-торговли. В прошлом году из зарубеж-
ных магазинов перетекло более 12 млн клиен-
тов. К тому же иностранные ресурсы делают 
еще одно «доброе дело» — приучают россиян 
к онлайн-платежам и предоплате.

Что покупают? Главным образом бытовую 
технику и электронику, одежду и обувь. Доля 
этих товарных групп более 60%. Далее по по-
пулярности следуют парфюмерия, косметика, 
автозапчасти, различные детские и товары 
для дома. 

Интернет-демпинг 
«Ситуацию на рынке онлайн-торговли се-

годня можно назвать относительно стабиль-
ной, — считает коммерческий директор одного 
из столичных гипермаркетов Олег Пчельни-
ков. — Курс национальной валюты закрепился в 

коридоре 62–67 рублей за доллар и фактически 
обеспечил потребителя постоянными ценами 
на основные группы товаров. Клиенты продол-
жают придерживаться стратегии рациональной 
выбора, фокусируясь на товарах массового 
спроса. Стабильно продолжают расти продажи 
в таких категориях, как спорттовары, продук-
ция для отдыха, дома и ремонта. Кроме того, в 
третьем квартале мы фиксируем постепенное 
восстановление интереса к некоторым това-
рам категории бытовой техники и электроники, 
что обусловлено несколькими причинами. Во-
первых, это отложенный спрос: ведь прошлый 
год закрылся с одним из худших результатов 
за последние 5 лет, у покупателей назрела 
острая потребность в обновлении. Во-вторых, 
на ситуацию повлияла ценовая политика про-
изводителей. В первые шесть месяцев цены на 
большинство категорий опустились даже ниже 
уровня середины 2015 года. Особенно сильно 
просела стоимость техники, производимой 
внутри страны: холодильники, стиральные ма-
шины, телевизоры. При этом падают продажи 
фотоаппаратуры, мультиварок». 

Хотя рынок отошел от потрясений 2014–
2015 годов, покупатели теперь более экономно 
подходят к выбору и стараются не переплачи-
вать без необходимости. Популярность товаров 
среднего и нижнего ценовых сегментов значи-
тельно выросла, известность бренда отошла 
на второй план. 

Одновременно обострилась конкурен-
ция. Встречается в Интернете и откровенный 
демпинг. Причем необязательно речь идет 
о некачественных товарах или откровенных 
мошенниках. Причин, по которым товар при-
обретается за 1000 рублей, а продается за 
950, может быть немало. Возможно, магазин 
получил какие-то специальные условия от по-
ставщика. Или, например, была неправильно 
выбрана маркетинговая стратегия закупок, и от 
товара нужно избавляться, лишь бы освободить 
склад, аренда которого стоит дорого. При таких 

раскладах предприниматели могут продавать 
продукцию дешевле, чем остальные. В конце 
концов выиграет компания, умеющая работать 
на привлечение клиента. 

Китай опять впереди 
планеты всей
То, что у покупателей прошел шок, под-

тверждает и другая тенденция, а именно: рост 
в интернет-торговле доли импорта, который 
достиг 35%. Это абсолютный рекорд. Такого 
никогда не было. По итогам первого полугодия 
2016 года количество международных посылок 
выросло на 102%, а число заказов на внутреннем 
рынке — только на 5%. 

Больше всего услугами иностранных шопов 
пользуются в Москве. Распределение затрат 
россиян по странам следующее: Китай — 51%, 
ЕС — 24%, США — 12%. А вот если взять такой 
показатель, как распределение товарных от-
правлений в штуках, то здесь Китай вне конку-
ренции — 90% посылок идет из Поднебесной. 

Львиная доля виртуальных покупок об-
ходится россиянам дешевле 22 евро. Только 
1% приобретает товары в ценовом диапазоне 
500–1000 евро. Причем, как правило, в России. То, 
что средняя стоимость заказа в наших интернет-
магазинах выше, чем в зарубежных, не случайно. 
Клиент может потратить 1000 рублей на какую-
нибудь китайскую безделицу, но не готов поку-
пать в Китае телевизор за 25 тыс. рублей.

Здесь все объяснимо. 1000 евро в месяц — 
это действующий порог беспошлинного ввоза 
зарубежных интернет-посылок. Либо общий вес 
ввозимого груза не более 31 кг. Выход за эти 
лимиты облагается пошлиной в 30% от суммы 
превышения, но не менее €4 за килограмм. 

«С каждым годом российские ритейлеры 
теряют всё большую долю на рынке e-commerce, 
уступая заграничным компаниям, — поясня-
ет исполнительный директор АКИТ Артем 

Соколов. — Сегодня наш бизнес стоит перед 
выбором: остаться в России, продолжать пла-
тить налоги, но работать на низкой марже либо 
вывести всю инфраструктуру за рубеж, опери-
ровать напрямую оттуда и, не платя никаких 
налогов, повысить свою чистую прибыль на 
треть. Однако вывод деловой активности за 
рубеж — это то, чего стремится избежать любое 
государство мира, поскольку в данном случае 
экономика не получает совершенно ничего. 
Сохранение e-commerce в стране — это стиму-
лирование налоговых поступлений, создание 
рабочих мест, инвестиции в торговую инфра-
структуру. Пробелы в регулировании, не поспе-
вающем за стремительными темпами развития 
интернет-торговли, привели к тому, что сегодня 
приоритет отдан иностранным игрокам, активно 
использующим преимущества безналоговой 
торговли. Если мы в ближайшей перспективе 
не хотим перевести всех предпринимателей на 
офшорную модель, то необходимо создавать 
равные условия ведения бизнеса». 

Алкоголь: разрешить,  
не разрешить?
Минпр о м тор г вм е с те с  биз н е с-

сообществом, экспертами взялся за разработку 
проекта стратегии развития интернет-торговли, 
которая должна существенно поменять правила 
игры на отечественном рынке электронной 
коммерции.

В частности, на августовском совеща-
нии в министерстве поднималась непопуляр-
ная тема — введение НДС для иностранных 
интернет-магазинов, чтобы уравнять их в эконо-
мических правах с отечественными коллегами. 
Для этого потребуются изменения в законо-
дательстве, чтобы все зарубежные торговые 
ресурсы имели российское представительство. 
Многие полагают, что это нереально, поскольку 
система администрирования налога окажется 
более затратной, чем собираемая сумма. Плюс 
удорожание товаров приведет к сокращению 
импорта. 

Тем не менее условия беспошлинного ввоза 
в Россию интернет-посылок, скорее всего, уже-
сточат. В ближайшие 2–3 года денежный порог 
по рекомендации Всемирного почтового союза 
постепенно уменьшат в пять раз — до €200 за 
посылку. Как считают в Минпромторге, резкое 
снижение привело бы к недополучению доходов 
в бюджет, ухудшению положения малообес-
печенных граждан, вызвало появление новых 
коррупционных схем. 

Для стимулирования сетевой внешней тор-
говли под маркой «сделано в России» примут 
механизм возврата экспортерам НДС. Плюс 
активно обсуждается проект «русской Алиба-
бы» — интернет-площадки для экспорта рос-
сийских товаров. 

Также представители бизнеса предло-
жили расширить лимит одного анонимного 
перевода по электронным платежам (сейчас 
15 тысяч рублей) и снять ограничения на дис-
танционную торговлю лекарствами и ювелир-
ными изделиями.

Наконец, могут отменить ограничения 
на дистанционную торговлю лекарствами и 
ювелирными изделиями. С алкоголем, кото-
рый сейчас в Сети под полным запретом, пока 
непонятно. «Варианты рассматриваются раз-
ные, — утверждает замминистра промышлен-
ности и торговли Виктор Евтухов. — Когда будет 
запрет снят, не могу точно сказать. Но это, 
наверное, нужно делать как можно быстрее, 
внимательно и четко проработав все условия. 
Потому что все равно через Интернет торгуют, 
находят лазейки. По годовому теневому при-
росту онлайн-торговля алкоголем занимает 
первое место, почти 30% в 2015 году. И конечно, 
нам важно вынести это в правовое поле. Как 
только существуют какие-то запреты, нелегаль-
ный рынок спиртного сразу же увеличивается. 
Уже предпринят ряд шагов, в том числе ЕГАИС 
(Единая государственная информационная 
система. — Л.Б.) сегодня себя очень хорошо 
проявила. Я думаю, что Интернет в этом плане 
сильно поможет». 

Впрочем, в Росалкогольрегулировании 
(РАР) по этому вопросу придерживаются иной 
позиции. По их данным, около 30 млрд рублей, 
или 22,5%, — доля нелегальной крепкоалко-
гольной продукции у нас в стране. 

В России почти 10 лет действует запрет на 
дистанционную торговлю алкоголем. В ведом-
стве настаивают, что сначала нужно принять по-
правки о возможности досудебной блокировки 
сайтов, которые нарушают законодательство 
в сфере алкооборота. И только после этого 
думать, каким образом легализовать торгов-
лю алкоголем в Сети. Может быть, появится 
государственный реестр таких порталов или 
их будут лицензировать. 

Леонид БЕРРЕС.

ПОСЫЛКИ В РОССИЮ ИЗ ИНОСТРАННЫХ  
ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИНОВ ВЫРОСЛИ  
НА 100%

ВОДКА ВЕРНЕТСЯ В ИНТЕРНЕТ
Но сайты, 
торгующие 
спиртным, 
попадут  
в госреестр

ПРОЦЕСС

Дикая история из Красноярска, где 
один подросток убил другого из-за кон-
фликта в соцсетях, обрастает подроб-
ностями. Напомним, изначально сооб-
щалось, что парни решили собраться 
на «стрелку» из-за того, что один оскор-
бил маму другого в Интернете. 
Да, оскорбления были. Но изначально 
конфликт вспыхнул... из-за аниме. Об 
этом «МК» рассказал друг погибшего, у 
которого на руках умер 13-летний Олег 
(все имена изменены). Одним школь-
никам якобы японские мультики нра-
вились, другие назвали их «стремны-
ми». Но самое ужасное, что 13-летний 
парень, скорее всего, избежит наказа-
ния. Максимум, что ему светит — это 
полгода в спецшколе для трудных под-
ростков. 

Юридические аспекты этой истории 
«МК» разъяснила адвокат Людмила Айвар.

 Сергей — был лучшим другом убитого. 
Они всегда ходили вместе. Вот и в интернет-
перебранке, начавшейся между красноярскими 
подростками несколько дней назад, тоже решили 
поддержать друг друга.

— Вообще-то все началось из-за аниме. В 
группе один парень написал, что эти мультики 
крутые. Другой ответил, что они стремные. Ни 
я, ни Олег (убитый) вообще-то аниме не увле-
каемся. Нас просто позвали в эту беседу как 
группу поддержки — так описывает предысторию 
конфликта Сергей.

Слово за слово — и вот подростки перешли 
на личности.

— Та сторона сначала про нас всякие га-
дости писала, потом начали оставлять очень 
оскорбительные комментарии про маму Олега, 
маму еще одного мальчика. Вот мы и решили, 
что нужно выяснить отношения в реале.

— И вы назначили «стрелку»?
— Ну не совсем так. Сперва мы и правда 

обсуждали, что нужно выйти поговорить. Это 
было где-то за день до трагедии. Нет, драться не 
хотели. Но потом подумали, что все это глупости, 
мало ли кто что пишет. И забыли обо всем. В тот 
день мы просто вышли во двор погулять — там 
часто народ собирается. И встретили двоих пар-
ней, которые вели ту переписку. Поговорили и 
разошлись, все мирно. А потом пришли Руслан 
(нападавший) с другом. У обоих на лицах были 
черные маски. У приятеля Руслана была бита в 
руках. У него самого был нож-бабочка, но мы об 
этом не знали.

— Вы начали ругаться?
— Нет, мы ничего сказать не успели. Руслан 

резко достал нож и воткнул его в грудь Олегу. 
Сказал он единственную фразу: «Я за свои слова 
отвечаю...»

На вопрос, почему напал парень именно на 
Олега, собеседник ответил: «Олег просто ближе 
всех к нему стоял...»

— Потом мы с Олегом попытались убежать. 
Через 30 метров он упал. Я помог Олегу встать, 
расстегнул куртку — она была вся в крови. Олег 
все время держался за рану, потом сказал, что 
у него темнеет в глазах. И упал. Это были его 
последние слова.

«Скорую» и полицию вызвали прохожие.
— Я начал очень громко кричать, сбежались 

люди, очень много. Кто-то позвонил 112.
— Что все это время делали Руслан с 

другом? Не пытались сбежать?
— Нет, сперва просто стояли столбом и 

смотрели, как Олег истекает кровью. А потом 
несколько прохожих накинулись на Руслана, 
повалили его на землю. Держали так до при-
езда полиции. Потом на них надели наручники 
и отвезли в отделение.

— Может, нападавший, когда его за-
держивали, говорил, что все это произошло 
случайно?

— Нет, он молчал.

Ранее «МК» поговорил с одноклассниками 
Руслана. Те говорят, что парень постоянно ввя-
зывался в драки, задирал кого-то. «Он вообще-то 
горячих кровей: папа у него азербайджанец. Так 
что слова лишнего сказать ему было нельзя».

Спрашиваю у Сергея, были ли между 
его убитым другом и Русланом конфликты до 
этого.

— Нет, они почти не общались. Но многие 
знали, что Руслан вспыльчивый. И что он всегда 
носит с собой нож.

— Зачем же вы тогда ввязались в эту 
ссору?

— Мы просто не думали, что он достанет 
«бабочку». И что глупый спор из-за мультиков 
перерастет в убийство...

...В среду Олега должны похоронить. Он 
был средним сыном в семье. Младшему брату 
погибшего всего 8 месяцев, старшему — 16 лет. 
В семье работает только отец. Мама находится 
в декретном отпуске.

Нападавший на данный момент находится 
под домашним арестом. Обвинение в убийстве 
ему пока не предъявили и вряд ли предъявят.

— Знаю, что родители Руслана уже наняли 
адвоката. А маме Олега пока не до этого. Да, все 
родственники Олега надеются, что его убийца по-
несет наказание. Ему ведь через 10 дней должно 
исполниться 14 лет. Вот только нам сказали, что 
максимум, что ему светит — это спецшкола, — 
переживает мама Сергея.

Естественно, родители всех участвовавших 
в конфликте школьников перечитали ту пере-
писку от корки до корки.

«Там, правда, уже нет тех слов о мультиках, с 
которых начался конфликт. Ребята ее подтерли. 
Осталась только их перебранка, оскорбления. 
Но, думаю, у следователей будет возможность 
восстановить ту беседу. Мы все передали в 
полицию».

Как объяснила «МК» адвокат Людмила Ай-
вар, даже речи о том, что подростка могут по-
садить в тюрьму за убийство, идти не может.

— Уголовного наказания он в любом слу-
чае избежит, потому как подросток совершил 
преступление в возрасте, в котором уголовная 
ответственность не применяется. Даже если 
завтра подростку исполняется 14 лет, а сегодня 
он пошел совершать преступление, его все равно 
не привлекут. Именно поэтому у нас зачастую 
разные преступные группировки используют 
малолетних детей, например, для торговли нар-
котиками. Им фактически ничего не грозит. Если 
говорить о других странах, то, например, в США 
уголовная ответственность наступает с 10 лет. 
У нас тоже пытаются снизить этот возраст, но 
пока не получается.

— И какое наказание в данной ситуации 
ждет подростка?

— Единственное — привлечение к 
гражданско-правовой ответственности родите-
лей подростка, который совершил преступление. 
Это может быть взыскание с них морального и 
материального вреда за гибель человека. Их 
могут заставить оплатить расходы, связанные 
с погребением мальчика.

— Следствие выступило с ходатайством 
об изоляции школьника в центре временного 
содержания несовершеннолетних правона-
рушителей. Что это за заведение? И на какой 
срок парня туда могут поместить?

— На очень недолгий период. И только по 
решению суда. Как правило, на полгода. По про-
шествии этого времени смотрят, исправился 
ли человек. Если да, то выпускают. Кроме того, 
подростка возьмут на учет. Будут разбираться, 
умышленное ли это преступление, изучат, как 
парень вел себя в школе, дома. Учитывая обще-
ственный резонанс, думаю, его могут поместить 
в такой специнтернат. Хотя к таким мерам при-
бегают крайне редко. Особенно если у подростка 
есть родители, если он осознает, что совершил 
преступление, и раскаивается в содеянном.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ. 

Юрист по делу о тринадцатилетнем подростке, 
убившем ровесника: «Уголовного наказания  
он в любом случае избежит»

УБИЙСТВО ПО СЦЕНАРИЮ АНИМЕ

Во вторник ряд СМИ сообщил, что 
учитель физкультуры школы №1 
поселка Суксун Пермского края 
расстрелял из пистолета своих 
учеников. Якобы заметив, как пятеро 
девятиклассников курят возле школы 
в кустах, он открыл по ним стрельбу 
из пневматического пистолета. Один 
из пострадавших рассказал, что одна 
пуля попала ему в грудь и еще две — 
по ногам. Причем учитель является 
сыном директора школы.
Мы нашли 23-летнего преподавателя. 
Антон Швалев рассказал свою версию 
событий. 

 — Я работаю учителем ОБЖ и физической 
культуры. Многим не нравилась моя требова-
тельность, — Антон Сергеевич, который рабо-
тает в школе два года, явно нервничает. — По 
законам Российской Федерации мы не можем 
привлечь человека за курение в общественном 
месте, если он несовершеннолетний. Сотрудни-
ки полиции, как и администрация школы, никак 
не могут на них воздействовать. А я пытался с 
ними бороться. В частности, на уроках физ-
культуры говорил: «Если у вас такое здоровье, 
что позволяет вам курить, я дам вам побольше 
физической нагрузки». Им это не нравилось. 
Мне мстили. Бывало, что на заборах писали 
про меня нелицеприятные вещи, также кидали 
разные предметы в мой автомобиль. 

— Откуда взялся пистолет, который 
фигурирует в деле?

 — Это пистолет «Иж-40» 80-х годов. Я, 
если честно, даже не знаю, исправен он или нет. 

Школьникам предстояло сдавать нормы ГТО, к 
нам пришло соответствующее положение. Но 
в нашей школе, к сожалению, нет оборудован-
ного тира. Пристреливать оружие надо было 
за пределами города. С этой целью я его и 
взял с собой. Та группа учеников, которая меня 
оклеветала, знала об этом, знала, что готовится 
соответствующее мероприятие. И решила мне 
подкинуть такую подлянку. Мои ненавистники, 
кстати, состоят на учете в полиции. 

Сейчас идет проверка. Я только что был в 
отделении. Оружие у меня изъяли и отправили 
на экспертизу в Пермь. В ГУ МВД по краю было 
установлено, что данный пистолет по техниче-
ским причинам не является пригодным к стрель-
бе. То есть он попросту не стреляет. 

В описываемый день, когда я якобы рас-
стрелял подростков, с ними во дворе школы 
были два одиннадцатиклассника. Они попро-
сили пострадавших показать телесные по-
вреждения, чего сделать те не смогли. Думаю, 
позже они уже сами себе их нанесли. Но, что 
удивительно, полиция этих свидетелей сейчас 
не допрашивает. 

Я очень боюсь, что наши правоохранители 
сыграют на руку клеветникам, чтобы сохра-
нить погоны. Резонанс-то пошел уже по всей 
стране. Они уже сейчас говорят, что оружие 
было подменено. Бумаги, которые мне пред-
ставили на ознакомление, не были подшиты. В 
свою очередь я собираюсь на ряд СМИ, которые 
меня оклеветали, не разобравшись, писать в 
прокуратуру заявление по статье 128 часть 1 — 
за клевету. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

ФИЗРУК-СТРЕЛОК  
НЕ СПУСКАЛ КУРОК?
 Пистолет, отправленный на криминалистическую 
экспертизу, признали непригодным к стрельбе

23-летний преподаватель 
Антон Швалев.

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА
pi

xa
ba

y.c
o

m



Богатые тоже платят
50-летнего бизнесмена Алек-

сандра Леонова нашли мертвым 
без малого пять лет назад. Он 
лежал в луже крови в холле на 
первом этаже элитного дома, 
где проживал с семьей — мо-
мент, как мужчина вошел туда 
один и с оружием, запечатлели 
видеокамеры. 

Осталось с десяток пред-
смертных записок — друзьям, 
детям. жене. «Олюша! Воспитай 
сына достойно. Я знаю, ты смо-
жешь. Поверь, так будет лучше 
для всех». 

«Муж просчитал все... Его 
водитель ждал его по приказу у 
входа в дом. Александр позвонил 
ему буквально за минуту до того, 
как сделал смертельный выстрел, 
попросил зайти. Видимо, чтобы тело 
долго не искали». 

Уголовное дело по убийству не воз-
буждали два года, неоднократно прово-
дились проверки, в ходе которых выяснилось, 
что да, действительно, на курок никто другой 
не нажимал.

Мы познакомились с Ольгой Леоновой не-
сколько месяцев тому назад. Честно говоря, я 
не знала, что она от меня вообще хочет — вы-
сказаться, излить душу?

«Пять лет длится этот ужас, этот кошмар... 
Ты знаешь, я раньше, еще до приезда в Россию, 
живя в Европе, никогда бы не поверила, что такое 
возможно в нашем цивилизованном веке. Как 
легко сломать любую жизнь — как спичку двумя 
пальцами».

Не осталось ничего. Пепел. Как от выкурен-
ных Ольгой сигарет. 

Понятно, что она рассказывает мне свою 
версию событий, приведших к этой семейной тра-
гедии, что, наверное, у медали есть и другая сто-
рона — и все же мне становится жаль ее, в один 
миг потерявшую все, превратившуюся из уверен-
ной в себе деловой дамы в подозреваемую. 

Наш разговор состоялся в мае. В конце ав-
густа госпожу  Леонову арестовали.

Прости, любимая
С детства занималась фигурным катанием. 

Училась, падая, сразу же подниматься и не пла-
кать. После первого брака с респектабельным 
англичанином остался сын. С русским миллио-
нером Александром Леоновым познакомили 
друзья.

«Саша сразу начал за мной активно ухажи-
вать. У меня шел бракоразводный процесс. Саша 
очень хотел детей, семью. Я же, если честно, 
была больше настроена на карьеру», — утверж-
дает Ольга.

На тот момент она училась в престижном 
иностранном университете. «Второго сына я ро-
жала, получив диплом с отличием. Я не хотела 
возвращаться, так как совсем не видела себя в 
России. А Саша не мог остаться жить за границей, 
бизнес, дела, друзья — все было на родине. И я 
уступила».

Полный жизненной энергии человек. Любил 
деньги, внимание женщин. У Александра Леонова, 
по воспоминаниям друзей, было отличное здоро-
вье. Шутил, кутил. Поднял с нуля большой бизнес. 
«Пока тот разворачивался, это никому особо не 
было интересно, но затем, когда пошла настоящая 
реальная прибыль, серьезные большие люди 
предложили мужу продать его долю».

Проблемы начались, как вспоминает Ольга, 
после того как  Александр заключил эту свою 
последнюю, как казалось, удачную сделку и 
вышел из дела. «Саша не то чтобы осел дома, 
но все сразу стало мельче, неинтереснее. Ведь 
еще недавно под его началом работали сотни 
человек. А тут — ничего. И это бьет по само-
любию, особенно когда мужчина приближается 
к полтиннику». 

Кризис среднего возраста. У представите-
лей сильного пола он протекает гораздо страш-
нее. Как ни странно, но проще его переносят 
несостоявшиеся личности — им есть кого ви-
нить в своих бедах — отсутствие денег, дурака-
начальника...

А кого винить, когда на вершине ты — ты 
один? «А падать больно...» — отвернувшись в 
сторону, закусывает губу Ольга.

«Возможно, пытаясь забыться, Саша на-
чал тратить, причем масштабы его трат были 
несопоставимы с размерами наших доходов. 
За последние годы, я подсчитала, он потратил 
примерно 80 процентов того, что заработал за 
всю жизнь. Мы летали только бизнес-классом, 
у него были какие-то бесконечные дела в других 
городах, переговоры, которые не заканчивались 
ничем, и это злило его, выводило из себя, делало 
агрессивным». 

Без сил
И это тоже слова Ольги, другая сторона ее 

брака: «Я спала в своей комнате, закрывшись на 
ключ. Потому что боялась собственного мужа. 
Однажды я спряталась в туалете, он долбил в 
дверь топором, пытаясь сорвать замок. Спас 
охранник, которого удалось позвать. Как-то уда-
рил обожаемого и единственного сына — тот 
случайно наступил на его начищенный ботинок. 
Саша превращался совершенно в другого че-
ловека — он больше не мог сдерживать себя, 
становился неуправляемым. Положение усугу-
бляли, как мне кажется, прием антидепрессантов 
и алкоголь. Разумеется, это не афишировалось, 
его состояние, но и не заметить его, как мне ка-
жется, было нельзя. Это подтвердят его друзья, 
этого, я думаю, не сможет отрицать и его мать. 
За полтора года до смерти я сама предложила 
развод».

По словам жены, стремясь сохранить их 
семью, Леонов резко бросил пить и так же резко 
терапию. «Саша стал гораздо спокойнее. Наши 
супружеские отношения улучшились, прекра-
тились ссоры, о разрыве речь уже не шла. Но 
у него совсем иссякли силы... Возможно, это 
началось из-за синдрома отмены препаратов... 
Большую часть времени он спал или бродил по 
дому как призрак. Я насела на него, и только тут 
он признался, что, кажется, болен, что у него 
серьезная депрессия, что нет сил даже встать 
с постели, говорить, дышать... Но при этом он 
был совершенно в здравом рассудке, владел 
собой, поэтому мне показалось, что все попра-
вимо. Договорились, что он сходит к врачам. Он 

действительно летал к знакомому специалисту 
в Англию накануне смерти...»

В тот роковой день они на даче ждали гостей. 
Александр внезапно сорвался и уехал — отгово-
рился тем, что нужно по делам. Все уже сидели за 
столом, когда Ольге пришла эсэмэска: «В случае 
моей смерти...». «Я бросилась набирать мужу, но 
он сказал, что у него все нормально. Затем теле-
фон уже не отвечал. Я немедленно связалась с 
консьержем, охранниками: если Саша не будет 
открывать, пусть ломают дверь».

От момента прихода эсэмэс до момента, ког-
да Леонова нашли мертвым, прошло полчаса. 

«В моей смерти прошу  
не винить…»
«В производстве межрайонного следствен-

ного отдела следственного управления находится 
дело (…) по факту доведения до самоубийства 
гражданина Леонова А.А.» — по прошествии 
стольких лет в этом деле, судя по всему, нет подо-
зреваемых, хотя одним из ключевых свидетелей 

действительно проходит Ольга, вдова погибшего, 
потерпевшей ее так и не признали. 

«Денег на похороны не было, — продолжает 
Ольга. — Я взяла карточку мужа и попросила 
нашего водителя съездить снять с нее 
миллион рублей. Все прошло до-
вольно скромно, маленькое 
кладбище, поминальный 
обед. Все расходы про-
изводились наличны-
ми, никаких квитан-
ций, я была не в том 
состоянии, чтобы 
думать еще и об 
этом, вы же зна-
ете, как работа-
ют похоронные 
агенты...»

Ольга была 
уверена, что тра-
тит деньги, пред-
назначавшиеся 
лично ей. Как су-
пруга и основная 
наследница согласно 
завещанию мужа. 

Остальные наслед-
ники всего движимого и 
недвижимого имущества — 
несовершеннолетний сын Алек-
сандра Леонова и его мать, которой 
перевалило за восемьдесят. 

Как рассказывают знакомые, для пожилой 
женщины уход сына стал огромным ударом. Судя 
по всему, она так и не могла смириться с мыслью 
о том, что тот свел счеты с жизнью.

Писала в Следственный комитет, генераль-
ному прокурору, в газеты: «Мой сын не мог по-
кончить с собой. О депрессивно-психическом 
его состоянии — в это никто не верит. Все ответы 
из наркологических и психиатрических клиник: 
на учете не состоял. Правосудие не сверши-
лось. Его жена на свободе. И это показатель 
несправедливости нашей правоохранительной 
системы». В случившемся, что естественно, све-
кровь обвиняла только невестку. Все эти годы 
она пыталась оспорить завещание, оставленное 
Леоновым в пользу жены, но гражданский суд ей 
в этом отказал.

Ольгу постоянно вызывали на допросы, дома 
были обыски, изъяли компьютер, телефоны, чи-
тали электронную почту, провели экспертизу 
почерка и экспертизу голоса. Все накладывалось, 
наслаивалось, рушилось на глазах...

«Мы просили провести посмертную пси-
хиатрическую экспертизу самочувствия Саши. 
Насколько он был на грани. Остались его друзья, 
врачи, медицинская карточка, даже схема та-
блеток, которые он принимал, — но мы так и не 
знаем, провели ее в итоге или нет».

В итоге вариант убийства был исключен. 
Но уголовное дело все же было возбуждено 
— по другой статье. 110 УК РФ «Доведение до 
самоубийства».

Неизбежность
Чужая семья — потемки. Но иногда по-

темки и своя собственная. И все мы блуждаем 
впотьмах, боясь иногда признаться в очевид-
ном — что нашим близким нужна помощь, пока 
не становится слишком поздно. И вот эту ношу, 
вину, не искупить ничем, нести до конца. 

Но в случае с гибелью Александра Леонова 
есть важный нюанс: деньги. Если  вдову при-
знают виновной в доведении до самоубийства, 
она автоматически лишается своей доли в 
завещанном имуществе — как недостойная 
наследница. Слишком большой капитал стоит 
на кону. 

Мы встречались с Ольгой в начале лета. 
Она умоляла помочь. Но что я могла? Лишь 
посочувствовать, выслушав. 

В начале сентября мне позвонил наш об-
щий знакомый и сказал, что Ольгу все-таки 
поместили под домашний арест.

Но совсем по другой статье. «Мошенниче-
ство», ст. 159, ч. 4 — крупный размер, те самые 
деньги, которые были сняты из банкомата на 
похороны мужа. 

Исход
Доведение до самоубийства — 

умышленное преступление. Вот только 
доказать его крайне сложно. То, что заставит 
одного лезть в петлю, для другого — мелкие 
неприятности. Не поэтому ли хоть следствие 
длилось много месяцев, а сам суицид произо-
шел пять лет назад, — до сих пор ничего кон-
кретного по этому вопросу так и не было предъ-
явлено. Мошенничество — совсем другое дело. 
Деньги можно пересчитать и потрогать.

«Я никогда и не отрицала, что снимались 
наличные на похороны Саши. А теперь получа-
ется, что я совершила хищение у самой себя, 
несмотря на то, что эти деньги, во-первых, 
являются общей супружеской собственностью, 
более того, я являюсь основной наследницей 
по завещанию».

Ночь в СИЗО. Потом два дня в ИВС. На 
деревянных нарах с юной девочкой-

наркоманкой. Затем был суд, из-
биравший меру пресечения 

— домашний арест, хотя 
следователь и прокурор 

настаивали на заклю-
чении под стражу, 

посчитав, что Оль-
га имеет возмож-
ность покинуть 
Россию.

В плане на-
сле дства все 
правильно: если 
молодую жен-
щину призна-
ют виновной 
в дове дении 
супруга до са-
моубийства, то 
капиталов мужа 

ей не видать. Но 
при этом не со-

всем понятно: при 
чем тут мошенниче-

ство из-за снятия одно-
го миллиона рублей? По 

мнению юристов, здесь нет 
состава уголовного преступления, 

но вполне возможно гражданское судопро-
изводство, поскольку действия вдовы могли 
уменьшить общую наследственную массу, 
но ведь в этой массе была и ее доля. В этом 
случае она будет обязана возместить из этого 
миллиона другому наследнику 500 000 рублей, 
либо уменьшить причитающуюся ей самой 
долю на 500 000 рублей. Всего лишь. Но за 
это уж точно не сажают.

«Доказывали, что моя вина заключается в 
том, что на момент снятия денег на похороны в 
банкомате круг наследников был не определен, 
а наследственная масса обезличена. А вдруг 
бы завещание было оспорено? А вдруг бы 
появились еще какие-то документы и обстоя-
тельства? Еще какие-то претенденты? А вдруг? 
Я умоляла: отпустите меня, мне надо работать, 
кормить детей, но все было бесполезно...»

Она по-прежнему живет в доме, где за-
стрелился ее муж. Гуляет разрешенный час во 
дворе, пока поводок еще не натянут. 

Квартира роскошная. Но Ольге принесла 
только горе.  

«Олюша, поверь, так будет лучше для 
всех», — написал Леонов в своей последней 
записке жене.

Возможно, он действительно хотел, чтобы 
было как лучше. Но расплачиваться по всем 
счетам теперь приходится ей одной. 

Екатерина САЖНЕВА.
Имена всех героев изменены. 
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...Ее поводок — 50 метров. Именно на это расстояние Ольга 
может беспрепятственно выходить из дома. До шлагбаума и 

обратно. Всего на час в день. 
Отслеживающий браслет крепко закреплен на ноге. «Его не 
сразу принесли, оказывается, на них тоже есть очередь...»
40-летнюю Ольгу Леонову пытаются обвинить в том, что она 
прямо или косвенно виновата в гибели мужа, бизнесмена 
Александра Леонова. Убила? Заказала его убийство? Довела 
до самоубийства?
...Богатые тоже плачут. Ольга говорит, что практически 
сходит с ума, лезет на стенку в своей огромной московской 
квартире — домашний арест длится третий месяц. Ей 
привозят домой еду, разрешено общаться с людьми — но 
никакого телефона, Интернета, обратной связи и уверенности 

в том, что завтра она снова не попадет за решетку.
«Как по щелчку пальцев — семья, работа, будущее, и вдруг 

раз — и я просыпаюсь в тюремной камере, потеряв все. Это был 
какой-то сюр. Решетка, нары, параша, грязная вода из-под крана 
в грязном туалете...»

ЮБОВЬ,
V

ПОХОЖАЯ НА СТОН

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

PI
XA

BA
Y.C

O
M

PI
XA

BA
Y.C

O
M

PI
XA

BA
Y.C

O
M

PIXABAY.C
OM

Вдову миллионера 
пытаются обвинить в том, 

что она довела мужа  
до самоубийства

ТАМОЖНЯ НЕДОБЕРЕТ 
В БЮДЖЕТ 
400 МИЛЛИАРДОВ
В службе все списали 
на низкие цены  
на нефть
Бюджет в этом году может недо-
получить таможенных платежей 
на 400 млрд рублей. Причем это 
при условии сохранения в IV квар-
тале среднего курса 64–65 рублей 
за доллар. Если ниже, например, 
как сейчас — 62 рубля, то недо-
бор окажется больше. Напомним, 
изначально в прогнозе социально-
экономического развития ФТС была 
обязана собрать 4,7 трлн. Отстава-
ние руководство службы объясняет 
резким падением доходов, получае-
мых от экспорта нефти. 

Девять месяцев прошло с того момента, 
как ФТС лишилась самостоятельности и стала 
подчиняться Антону Силуанову. За это время 
буквально с позором из таможенной службы 
был изгнан ее бывший руководитель Андрей 
Бельянинов. Летом в его загородном особняке 
в Подмосковье правоохранительные органы 
провели показательный обыск, изъяв крупные 
суммы денег в рублях и валюте, хранившихся в 
коробках из-под обуви. Бельянинову никаких 
обвинений не предъявили, но он уволился.

По основной версии, столь унизительная 
зачистка связана с дефицитом средств у госу-
дарства и недовольством Владимира Путина 
работой таможенников. Андрей Бельянинов 
долгое время якобы не понимал вполне про-
зрачных намеков на отставку.

В последние годы динамика поступлений 
в бюджет от ФТС отставала от растущих сборов 
налоговиков (в докризисном, 2014 году служба 
собрала 7,1 трлн рублей, а в этом будет только 
4,3 трлн). Правда, помимо проблем с налажи-
ванием эффективного администрирования 
существовали и объективные причины: падение 
импорта почти на 40%, а также так называемый 
налоговый маневр, связанный с уменьшением 
ставок экспортных пошлин.

Новый начальник ФТС Владимир Булавин, 
как и положено выходцу из спецслужб, человек 
абсолютно закрытый. С конца июля, после 
того как он переехал в свой рабочий кабинет в 
Филях, Булавин не дал ни одного интервью или 
хотя бы маломальского комментария.

Рапортовать пока особо не о чем. Коллегия 
ФТС, состоявшаяся 11 октября, стала редким 
исключением. На ней Владимир Булавин в при-
сутствии немногочисленных журналистов от-
читался о промежуточных итогах работы.

По итогам трех кварталов таможенники 
собрали 3,1 трлн рублей при плановых показа-
телях на конец года 4,7 трлн. Таможенники не 
исключают недобор в первую очередь по экс-
портным платежам, которые просели по срав-
нению с 2015 годом на треть, составив 1,43 трлн 
рублей. В декабре будет около 1,9 трлн.

Столь сильное падение связано со струк-
турой этих сборов, в которых преобладают 
платежи за вывоз энергоносителей. Средняя 
цена нефти марки Urals в 2016 году колеблется 
в районе $40 за баррель, вследствие чего упали 
ставки пошлин на «черное золото». Правда, 
частично потери удалось компенсировать де-
вальвацией рубля.

Кроме того, не будем забывать, что с 
сентября 2016 года после имплементации 
соглашения с ВТО в стране обнулены ставки 
вывозных пошлин на драгметаллы, некоторые 
металлические сплавы, древесину и т.д. Из-за 
этого в этом году бюджет недосчитается 6 млрд 
рублей, а дальше по 25–28 млрд ежегодно.

Это неизбежно. Ведь если из экспорта 
исключить нефть и газ, то по прочим позици-
ям лидируют платежи как раз за драгкамни и 
металлы — 52%, древесину — 31,3%.

Интересно, что впервые за долгие годы 
структура таможенных доходов в стране су-
щественно поменяется в сторону увеличения 
доли платежей, взимаемых при импорте про-
дукции, — с 42% в прошлом году до 53% в этом. 
Ожидается, что по году соберут 2,3 трлн рублей 
(главным образом это НДС и пошлины).

«Важно, что НДС по импорту растет более 
высокими темпами, чем НДС по внутреннему 
обороту, — отметил Антон Силуанов. — В том 
числе во многом это работа таможни». 

Леонид БЕРРЕС.

— Николай Николаевич, с чего начался 
ваш интерес к живой природе? 

— Отец и мать работали в научно-исследо-
вательском институте коневодства. Мы жили 
возле конного завода, я с 12 лет подрабатывал 
младшим табунщиком. Мы с отцом часто ходили 
в походы, наблюдали за животными и птицами, 
и все свои наблюдения записывали в дневник 
природы. 

— То есть, законы природы вы знаете как 
никто другой? В вашем активе множество на-
учных экспедиций: на острова Фиджи, путе-
шествие на ледоколе на Северный полюс, 
восхождение на Эльбрус…

— Во время путешествия на остров Фиджи я 
погрузился на дно коралловой лагуны, и, пока на-
слаждался красотами, рядом оказалась большая 
акула. Я знаю, что если тихо опуститься на дно 
и замереть, акула проплывет мимо. Они очень 
реагируют на резкие движения. Конечно, знания 
законов поведения животных может спасти жизнь. 
Правда, во время участия в проекте «Последний 
герой» я отравил участников проекта. Голодные, 
мы нашли лягушку, которая была ядовитой. Но мне 
казалось, что если отделить ядовитые ее части 
от съедобных, то нашему здоровью ничего не 
угрожает. Однако ошибся, и многим было потом 
очень не хорошо. 

— Когда мы смотрим ваши передачи, нам 
кажется, что вы всегда в отличном настроении. 
Так и в жизни? Вы вообще «ухаживаете» за 
своим настроением? Или это некая природно-
запрограммированная данность? 

— Я бы сказал, что это не я «ухаживаю» за 
настроением, а оно «ухаживает» за мной. Меня 
все радует вокруг. И даже когда я вижу некие не-
гативные проявления в нашей жизни, я стараюсь 
не осудить, а пожалеть. Потому что судить мы не 
имеем права, это не наша забота — судить. Если 
я вижу озлобленного человека, я ему улыбнусь и 
пройду мимо. Надо себя окружать хорошими, до-
брыми людьми, и тогда реальность ваша будет с 
каждым таким человеком чуточку светлее. 

— С вашим появлением, Николай Нико-
лаевич, в нашей редакции действительно по-
светлело. Некоторые ученые считают, что мы с 
вами все рождаемся с определенно заданным 
уровнем счастья, то есть у каждого он свой. 
Каково ваше мнение, можно ли усилием воли 
стать «человеком-зажигалкой»?

— Один великий учитель сказал: «Вместо того 
чтобы всю жизнь ругать темноту, нужно каждый 
день зажигать одну свечу!» Надо каждый день 
делать одно доброе дело. И тогда темнота станет 
отступать. Я проверял. Отступает… и жить стано-
вится веселее, несмотря на количество серотони-
на, заданное генетически. 

 — В одном из своих интервью вы сказали, 
что в старости «жить весело и интересно». Но, 
как правило, бывает наоборот. Научно до-
казано, что причина раннего старения — это 
остановка в развитии, люди замыкаются в 
себе и теряют интерес к жизни. Что является 
вашим источником энергии?

— Да, к сожалению, мои ровесники часто 
теряют интерес к жизни, и мне от этого больно. 
Сидят старички на лавочке в парке, где я утром 
пробежкой занимаюсь, и смотрят на меня «вол-
ком», дескать, чего пристал со своей зарядкой? 
Ну, я пару раз подбегу: мол, присоединяйся, да 
потом и оставлю в покое, не хочется тратить время, 
отпущенное мне на движение. 

Давайте лучше своим примером показывать, 
что надо в любом возрасте жить настолько, на-
сколько позволяет нам наша физика. А мы с вами 
можем больше, чем себе думаем. 

— И действительно, про вас говорят, что, 
несмотря на почтенный возраст, вы словно 
«большой ребенок», вечный двигатель, чело-
век, который находится в постоянном неутоми-
мом поиске? Покой вам только снится, правда, 
Николай Николаевич?

— Ко мне однажды, во время очередного юби-
лея, подходит какой-то журналист и спрашивает: 
«А вам не кажется, что вы можете скоро впасть 
в детство?»… Я отвечаю: «Впасть в детство?! Я 
оттуда не выпадал». (Смеется.) 

— Николай Николаевич, какой должна быть 
философия человека в зрелом возрасте, чтобы 
чувствовать всю полноту жизни и как можно 
дольше оставаться здоровым?

— Ну, прежде всего, конечно, нельзя позво-
лять болезням себя «захватывать». Я и сам ошибал-
ся неоднократно. Лет 5 назад катался на самокате 
с внуком и свалился с горки так, что мениск колена 
повредил очень серьезно, долго хромал. 

— Больше не катаетесь на самокате? 
— Я обязательно куплю себе хороший само-

кат, с тормозом на руле, и впредь буду осторожнее. 
Нельзя себе отказывать в удовольствиях! Замеча-
тельный долгожитель, хирург Федор Григорьевич 
Углов, сказал: «Человеку века мало»…

— То есть мы «биологически» запрограм-
мированы жить сто лет? 

— Абсолютно точно! Нужно быть в постоянном, 
движении и держать мозг в рабочем состоянии. 
Если вы хотите жить долго, не советую выходить на 
пенсию. (Смеется.) Сохраняйте свой вес со студен-
ческих времен. Не прибавляйте «лишнего» своему 
телу. Учитесь на своих ошибках и не повторяйте их 
дважды. Вот я, например, впервые напился алкого-
ля в 16 лет, будучи студентом. Мне было так плохо, 
что я больше не повторял такой ошибки. 

— Я знаю, что вы убежденный вегетариа-
нец. Как вы пришли к этому убеждению? И как 
сегодня выглядит ваш рацион?

— Знаете, это настолько естественно. Мясо 
— это тяжелый продукт, на переваривание кото-
рого требуется колоссальное количество энергии. 
Объелся мяса, и сразу что? Спать хочется. А на 
пустой желудочек и побегать, и попеть, и почитать, 
и поплясать. Из-за стола надо вставать слегка 
голодным, помните это правило. 

А мы едим и первое, и второе, и третье, после 
этого пьем чай. Бедный желудок! 

Я люблю сырые овощи. Перец, огурцы, капу-
ста, листовой салат. Мне это вкусно, и чувствую 
я себя прекрасно! 

— Вы сторонник официальной медицины 
или предпочитаете натуральные препараты?

— Я редко болею. И по секрету вам скажу, 
что не прикреплен ни к одной поликлинике. Как 
человек, разбирающийся в вопросах химии, могу 
сказать, что синтезировать химический препарат, 
а попросту таблетку, так, чтобы она била «точно в 
цель», не разрушая остальной организм, очень 
сложно. По самым скромным подсчетам, редко, 

когда усвояемость таблеток достигает 60 про-
центов. А сколько даст побочных эффектов, мы с 
вами и предположить не можем. 

— Так чем же вы спасаетесь, если все же 
почувствовали себя неважно? 

— В глубоководье Тихого и Северного Ледо-
витого океана живет бурая водоросль. Слоевище 
(тело) ламинарии очень широкое, крупное. До-
стигает иногда до 20 м в длину. Эта ламинария 
— просто кладезь всего, что нужно для нашего 
здоровья. Конечно, доставать и поедать ее в нату-
ральном виде мы не можем. Но наши российские 
биотехнологи шагнули далеко вперед и с помощью 
специальной низкотемпературной технологии 
расщепили слоевище водоросли и достали оттуда 
самое полезное в первозданном виде. Я всегда 
держу в холодильнике баночку Лактомарина, где 
вся эта «кладезь» и находится. И употребляю 
Лактомарин ежедневно, натощак, по две ложки, 
и чувствую я себя просто великолепно! Я вам 
даже предлагаю провести эксперимент. Сейчас 
у нас осень, простуды. Если начнете употреблять 
в профилактических дозах ламинарию вот прямо 
с сегодняшнего дня, я вас уверяю, никакая за-
раза вас не возьмет! Здесь содержится суточная 
доза органического, то есть природного йода, 
которую не даст ни одна «химия». Мы с вами 
живем в мегаполисе, и, по сути, каждый из нас 
испытывает мощный недостаток йода. В морской 
рыбе, которую к нам транспортируют с Дальнего 
Востока, йода мы получим « с гулькин нос», а 
вместо него кучу консервантов и красителей. 
Да и дорога нынче рыбка-то… А если вы вегета-
рианец, как я, то других вариантов я просто не 
вижу! Вообще, в баночке Лактомарина больше 
сорока витаминов и минералов. Например, БАДы, 
да еще в такой легкоусвояемой формуле, вам 
этого не дадут. А главное, ламинария содержит 
фукоидан. Японские ученые уже назвали это ве-
щество прорывом. 

— Николай Николаевич, специально для 
наших читателей назовите пять слагаемых хо-
рошего самочувствия от Николая Дроздова. 
• Рано ложитесь спать и встречайте рассвет. 
• С утра — контрастный душ и зарядка. 
• Для профилактики употребляйте Лактомарин. 
• Не менее трех раз в день готовьте себе 
 овощной салат. 
• Пойте и «ухаживайте «за своим настроением,  
 если оно само не умеет «ухаживать» за вами. 

А закончить я хочу потрясающей фразой от 
Жванецкого: «Если раздуть наши радости, до раз-
мера наших неприятностей, то и от них можно 
получать удовольствие». 

Николай Дроздов, ведущий «В мире животных», ученый, доктор биологических наук, 
кандидат географических наук, человек, которого знают в каждом доме, недавно 
удивил своих почитателей новыми гранями своего таланта — выпустил диск с песня-
ми в собственном исполнении. Мы попытались узнать у Николая Николаевича секре-
ты неиссякаемой энергии, оптимизма и достижения профессиональных вершин.

Философия жизни от Николая Дроздова
РЕ

КЛ
АМ

А

8 800 555 90 51
Звонок бесплатный
www.lactomarin.ru

Москва, Ленинградский проспект, 
дом 80 Д, офис 102.
Доставка бесплатно

В 100 Г ЛАКТОМАРИНА содержится:
✓ Йод в органической форме (90% от РСП*)
✓ Фукоидан (100% от РСП*)
✓ Растворимые пищевые волокна

(125% от РСП*)
✓ Незаменимые аминокислоты, витамины 

А,С,B1,B2,B6, полиненасыщенные жирные 
кислоты, более 40 макро- и микроэлемен-
тов, в том числе: кальций, хром, марганец, 
цинк, железо, магний, фосфор, калий, 
медь, серебро, селен, кремний.
Не содержит ГМО, консервантов, аромати-
заторов и красителей.
ЛАКТОМАРИН эффективен в комплекс-

ном применении при нарушениях ЖКТ,
сердечно-сосудистой, иммунной, эндо-
кринной систем, опорно-двигательного 
аппарата.

* РСП — рекомендуемая суточная потребность

Николай 
Дроздов.

Николай 
Дроздов.

«ПУСТЬ НАСТРОЕНИЕ «УХАЖИВАЕТ» ЗА МНОИ…»



Студенты — это вечно голодная 
братия. Родители далеко, 
стипендии крошечные, грызть 
гранит науки тяжело, и все 
время хочется погрызть, вернее, 
поесть чего-нибудь другого. 
Во все времена на территории 
университетов были дешевые 
столовые, где студенты могли 
наесться вдоволь. Пусть и дешевых 
макарон или гречки с жидкой 
подливой, но все равно это было 
сытно и вкусно. 
А как сейчас? 
«МК» поинтересовался, как и 
чем сегодня питаются учащиеся 
московских вузов. Мы отправились 
пообедать в несколько ведущих 
университетов: в знаменитый 
МГУ, интернациональный РУДН, 
престижный МГИМО. И нашли 
много всего интересного. 

Африканские 
кузнечики 
в собственном соку
Российский университет дружбы на-

родов — необычный вуз. Студенты сюда 
приезжают из самых дальних уголков мира: 
из Буркина-Фасо, Индии, Китая, Вьетнама, 
Непала, Монголии, Ливана... Для поваров сто-
ловых Университета дружбы народов угодить 
всем — задача непростая. Африканцы любят 
жареных кузнечиков, индусы не едят мясо. 

Студенческий городок РУДН, пожалуй, 
один из самых колоритных. И во многом бла-
годаря еде! Дело в том, что здесь можно по-
пробовать множество мировых кухонь, при-
чем приготовлены они будут на очень хорошем 
уровне. 

— У нас в РУДН есть такая негласная уста-
новка, — объясняют в пресс-службе вуза, — что 
каждый студент должен питаться так, как будто 
он в гостях у своей бабушки.

А бабушки африканских студентов, похоже, 
часто высылают свои внучкам посылки с жаре-
ными кузнечиками и маринованными личинками. 
Потому что при желании любой человек может 
все это реально попробовать — достаточно при-
ехать в студгородок на улицу Миклухо-Маклая 
и пообщаться с народом. Поверьте, желаю-
щих угостить вас экзотическими лакомствами 
появится немало. 

Общежитие РУДН имеет 13 корпусов. И в 
каждом есть по одному или два национальных 
кафе. Обычно их организовывают бывшие вы-
пускники РУДН. 

Что особенно приятно, для того чтобы по-
пасть в эти кафешки, не нужны специальные 
пропуска: проход свободен абсолютно для всех 
желающих.

Перуанская, китайская, индийская, эфи-
опская, ливанская — каких только нет 
там кухонь. Все, конечно же, не 
попробуешь, но что-то опре-
деленно нужно. 

Сначала решено 
отправиться в кафе с 
перуанским и мек-
сиканским меню. 
Конечно же, начать 
знакомство с кухней 
этой страны лучше 
всего с традицион-
ного севиче — сво-
еобразного ассорти 
из морепродуктов. 
Казалось бы, где 
Москва, а где море? 
Однако на удивление 
все морепродукты были 
свежими, не заморожен-
ными, а главное, их было 
много. Весь этот гастрономи-
ческий праздник был приправ-
лен очень простым, но очень вкусным 
острым соусом. И хотя цена на севиче по сту-
денческим меркам кусачая — аж 400 рублей, но 
деньги эти потрачены не зря. Со стипендии раз 
в месяц такое можно себе позволить. Вообще 
же, пробежавшись взглядом по меню, стало 
ясно, что севиче — одно из самых дорогих блюд. 
Пообедать бюджетно вполне возможно. Само 
заведение выглядит довольно скромно: ни тебе 
белых скатертей, ни сложной сервировки — 
просто, но уютно. 

Отведав латиноамериканских блюд, от-
правляемся на поиски еще более экзотических 
лакомств. В РУДН много студентов из арабских 
стран, и, соответственно, почти в каждом кафе 
вы найдете в меню ливанские блюда. В самой 
глубине кампуса обнаружилось симпатичное 
кафе в арабском стиле. Заказываем хумус из 
нута с кедровыми орехами и шаурму на тарелке. 
Цена — 130 рублей. Но порция какая-то малень-
кая для голодных, изможденных зубрежкой сту-
дентов, а нас к тому же двое. Приходится 
добавлять шаурму — официально 
заявлено, что она ливанская: 
все то же самое, только 
в разобранном виде и 
с картофелем фри, 
что очень странно, 
но вкусно. Итого 
обед: 350 рублей 
на двоих. 

И это мы 
еще не посети-
ли широко из-
вестные в узких 
РУДНовских 
кругах китай-
ские едальни. 
Рассказывают, в 
них подают ши-
карные десерты — 
жареное молоко и 
фрукты в карамели.

— Но это все на 
территории студгород-
ка, а в учебном корпусе есть 
обычные институтские столовые, 
— объясняют в пресс-службе. — Они 
пользуются большим спросом у студентов из 
всех без исключения стран. Что больше всего 
любят? Щи — это, пожалуй, самое популярное 
блюдо (15 рублей порция), рассольник (18 ру-
блей), гороховый суп (16 рублей), наваристый 
борщ (25 рублей). Безумно популярна запеканка, 
ее еще называют у нас русским чизкейком (в 

зависимости от начинки — от 30 до 60 рублей). 
Утром наши повара пекут пончики с творогом, ко-

торые разбираются просто в момент (22 
рубля за штуку). Самое дешевое 

блюдо — обычные макароны 
(7 рублей тарелка). Греч-

ка — 9 рублей. И хотя 
меню ориентировано 

на русскую кухню, 
есть в нем и кое-
что экзотическое. 
Например, афри-
канский омлет с 
фаршем (около 
70 рублей) или 
французский 
к рем-суп из 
грибов (самый 

дорогой вари-
ант стоит около 

40 рублей). Самое 
дорогое блюдо — 

мясо по-французски 
(133 рубля). Вообще, 

блюд дороже 150 рублей 
в наших институтских столо-

вых быть не может, такова просьба 
студенческого совета к ректору. 
Но это еще что! Оказывается, раз в месяц 

вообще устраивается настоящая халява — лю-
бимое понятие студентов. Называется она «на-
циональная неделя». Это когда представители 
какой-нибудь страны устраивают в институт-
ском Интерклубе свой праздник. Разворачивают 
настоящий шведский стол с национальными 
яствами. Это излюбленное мероприятие всех 
студентов, так как еда абсолютно бесплатная и 
все желающие могут прийти и наесться вдоволь. 
Одним словом, голодным не останешься. 

Суп-пюре из капусты 
в МГУ 
А как питаются студенты главного вуза 

страны — Московского государственного 
университета? 

Комбинат питания МГУ существу-
ет с 1953 года и включает в себя 

12 столовых, 2 закусочные, 
кулинарию, 20 буфетов. 

Столовые, по признанию 
самих студентов, очень 

вкусные и дешевые. 
Ценовая политика 

очень даже при-
ятная: стоимость 
полноценного 
обеда — 130–160 
рублей. 

Мы решили 
проинспектиро-
вать столовые в 
Главном корпусе, 

что на Воробье-
вых горах. Ока-

зывается, здесь их 
три: две основные и 

одна профессорская 
(единственное отличие 

последней в том, что по-
мещение меньше и там ча-

сто обедают преподаватели). 
Но меню и стоимость что в обычных 

студенческих столовых, что в этой — одинако-
вое. Морковь по-корейски — 18 рублей. Салат 
«Мимоза» — 50 рублей. Щи зеленые с яйцом, 
куриным филе и сметаной — 45 рублей. Суп-
пюре из капусты — 30 рублей. На второе выбор 
вообще богатый. Например, мы полакомились 
котлетами рублеными из филе индейки за 65 

рублей. Ромштекс городской стоит 82 рубля, а 
сосиска отварная всего-то 26 рублей. На десерт 
дыня, посыпанная сахаром, за 40 рублей. 

Самая популярная у студентов — только 
что отремонтированная столовая в секторе 
«Б». В большом перерыве, через 10 минут после 
звонка, там уже яблоку негде упасть. Салаты 
и котлеты улетают с прилавков со скоростью 
звука. 

— Это еще что, — улыбаются повара. — 
Утром на наши фирменные оладьи сбегаются 
все. Сколько ни напечем, разбирают в считаные 
минуты. 

На первом этаже есть так называемая «шай-
ба». Там по кругу стоят четыре буфета. Обычно 
там все берут кофе перед парами или использу-
ют как перекус на бегу, если некогда пообедать 
в столовой. Плюс у входов в каждую столовую 
есть буфет с бутербродами и десертами. 

Многие выпускники главного вуза страны с 
теплотой вспоминают времена своей учебы. 

— Очень хорошо всегда в МГУ студентов 

кормили, — вспоминает выпускник историче-
ского факультета Дмитрий Роговицкий. — Но я 
особенно скучаю по знаменитой пицце из мор-
ковки. Нас частенько посылали в Государствен-
ную публичную историческую библиотеку. Она 
была и остается основной библиотекой истфака 
МГУ. Все писали там доклады, курсовые, дис-
сертации, готовились к зачетам и экзаменам. 
Порой приходилось отстаивать по 3–4 часа в 
очереди, которая тянулась по живописному 
Старосадскому переулку, чтобы попасть внутрь. 
Но я часто и сам туда ходил исключительно 
из-за буфета. Его изюминкой была морковная 
пицца. Ощущение, что на обычную небольшую 
булку клали все ингредиенты, оставшиеся на 
кухне к концу дня. Всякий раз больше всего 
там оказывалось тертой моркови, отсюда и 
пошло название. Как ни странно, было очень 
вкусно! Наверное, дело в свежем тесте... Еще 
помню гигантскую кастрюлю с дешевым супом 
из шпината. В последние годы старое здание 
библиотеки на реставрации, буфет закрыт. В 
новом здании даже негде нормально поесть: 
в холле стоит один автомат с шоколадками и 
чипсами. Надеюсь, когда ремонт закончится, 
вернется и пицца. 

Кесадилья с креветками 
в МГИМО 

Как и следовало ожидать, самые помпез-
ные студенческие общепиты можно увидеть 
в Московском государственном институте 
международных отношений. Их даже и сто-
ловыми назвать язык не поворачивается. 
Рестораны! Кофейни! Пиццерии! Вуз, кото-
рый готовит будущих дипломатов, видимо, 
с младых ногтей приучает своих студентов к 
красивой жизни. Наверное, это и правильно. 

А то приедет такой дипломат за границу, пойдет 
на встречу со своими иностранными коллега-
ми в ресторан, откроет меню, а борща в нем и 
нет, сплошь всякие кесадильи и филе дорад. 
Растеряется он и ударит в грязь лицом перед 
иностранцами. Непорядок. 

Начнем с того, что в МГИМО целое от-
дельное трехэтажное здание отведено под 
кафе и столовые, в народе его так и называют 
— «трехэтажка». На первом его этаже — при-
лавки фастфудов. Тут и бургерная, и пиццерия, 
и венские вафли, и суши. Кофейные уголки со 
всякими разными сортами бодрящего напитка 
капучино strong, капучино light, латте имбирный, 
латте миндальный, раф кофе. Цены кусачие, 
такие, как в московских кафе. Например, айс 
латте — 180 рублей, эспрессо — 120, рестретто 
— 140 рублей.

А что с едой? Вот, например, так называемая 
«Блинная станция»: обычный блин — 40 рублей, 
а с начинкой из грибов и курицы — уже 190. За 
200 рублей можно съесть блин с креветками. 
Идем дальше. Пицца мясная — 580 рублей, но 

можно взять четвертинку за 150. «Маргарита» — 
220 рублей (четвертинка — 60 рублей). Бургеры 
и чизбургеры — от 70 до 150. Одним словом, не 
студенческие цены. Но зато везде принимают 
к оплате кредитки. 

Но, честно говоря, ажиотажа у прилавков с 
фастфудами мы не заметили. Зато в столовой, 
что на втором этаже, сесть было абсолютно 
некуда. Оно и понятно, цены там ниже и еда 
привычнее. Сельдь под шубой — 50 рублей. 
Супы по 50–60 рублей. На второе дают, напри-
мер, куриное филе с овощами за 150 рублей, 
котлету из говядины за 120, рыбу жареную за 
140. А ромштекс из говядины обойдется в 190 
рублей, что на 100 рублей дороже, чем в МГУ! 
Преподаватели едят там же, но для них отведен 
отдельный зал на третьем этаже. 

— Ну, так если совсем по-скромному, толь-
ко суп и салат, то можно в 100 с небольшим 
рублей уложиться, — рассказывает студентка 
второго курса МГИМО Светлана. — Но если 
хочешь полноценный обед, то в этой нашей 
столовой потратишь около 500 рублей. Напри-
мер, один только салат «Цезарь» стоит 250. Я 
сама из Санкт-Петербурга, живу в общежитии, 
и родители у меня обычные, не богатые. На 
все про все мама с папой высылают мне 12–15 
тысяч рублей в месяц. На них и живу. Конечно, 
готовлю себе сама, часто с собой на занятия 
привожу бутерброды (общежитие в часе езды). 
Во все эти фастфуды я иногда заглядываю. А 
вот в ресторан наш МГИМОшный хожу, только 
если там какое-то мероприятие намечается. 
Например, совсем недавно там был греческий 
вечер — приезжал на встречу со студентами 
посол этой страны.

Вот так вот — оказывается, в МГИМО есть 
ресторан, самый настоящий, с пафосным ин-
терьером и белыми скатертями (он не в «трех-
этажке», а другом корпусе). И многие студенты 
засиживаются в нем после (а иногда и вместо) 
пар. Ну что сказать, если сравнивать ценник с 
заведением аналогичного уровня в городе, то 
он, конечно, ниже. Но если брать в расчет, что 
это все-таки вуз, где учатся бедные студенты, 
то часто ли на свою стипендию они смогут по-
зволить себе кесадилью с креветками (160 грам-
мов) за 360 рублей, или медальоны из говядины 
(160 граммов) за 390 рублей, или заглянуть на 
«барбекю time»? 

Дина КАРПИЦКАЯ,  
Ксения АНДРОННИКОВА. 
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Тел.: +7 495 294-99-26; +7 495 203-92-98

Наш адрес:  «Рижская», 129110, г. Москва, ул. Проспект Мира, д. 79. http://capitalc.ru

■ *Сумма займа до 5 млн руб.
■ Денежные средства застрахованы
■ Возможность пополнения и частичного 
 снятия средств
■ Денежные средства принимаются 
 на основании договора займа
■ Автоматическое продление договора займа
■ Капитализация процентов не предусмотрена
■ При досрочном закрытии договора ставка
 рассчитывается как 0,1% годовых
ООО МФО «Капитал-Консалтинг»
ОГРН 1167746187872. Рег. № МФО 001603045007598.
Застрахованы в АО «АСК «РОСМЕД»

 Срок займа* Процентная  Период выплаты
  ставка* процентов

«Мой пенсионер» 12 месяцев 15.5% В конце срока

«Срочный» От 6 месяцев 11% В конце срока до 12 месяцев

«На всякие  От 12 месяцев  Ежемесячная
нужды» до 3-х лет 13.9% плата 

Конкурсный управляющий ООО «РАФ-Лизинг» 
(ИНН 7701569253, ОГРН 1047796909060, 127015, 
г.Москва, ул.Правды 23, Дело №А40-179317/2015) 
Ковылев А.Л. (ИНН 100101658977, г.Санкт-Петербург, 
пр.Московский, 79-а, лит.А, оф.610) — организатор 
торгов, сообщает о результатах продажи имущества 
(Лот №1) ООО «РАФ-Лизинг» на открытых торгах 
в форме аукциона 28.09.2016 г.: торги признаны 
несостоявшимися так как: к участию в торгах был 
допущен только один заявитель: ООО «РЕФТРАНС» 
(Московская область, Озерский район, г. Озеры, 
ул. Коллективная, 1 «Е»). Договор купли-продажи 
заключен с указанным участником торгов на осно-
вании п.7.5. раздела VII Приказа Минэкономраз-
вития РФ от 15.02.2010 N 54; цена предложенная 
участником — не ниже установленной начальной 
цены имущества должника на торгах и составляет 
4 820 000,00 руб. Заинтересованность заявителя 
(участника торгов) по отношению к должнику, креди-
торам и конкурсному управляющему — отсутствует. 
Конкурсный управляющий, СРО, членом, которого 
он является в капитале заявителя (участника торгов) 
не участвует.

Согласно п. 5 ст. 28 ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» (в редакции Федерального закона от 
30.12.2008 №296-ФЗ) подлежащие опубликованию 
сведения должны содержать:

• наименование должника, его адрес и идентифи-
цирующие должника сведения (государственный 
регистрационный номер записи о государствен-
ной регистрации юридического лица, государ-
ственный регистрационный номер записи о го-
сударственной регистрации индивидуального 
предпринимателя, идентификационный номер 
налогоплательщика);

• наименование арбитражного суда, принявшего 
судебный акт, дату принятия такого судебного 
акта и указание на наименование процедуры, 
применяемой в деле о банкротстве, а также номер 
дела о банкротстве;

• фамилию, имя, отчество утвержденного арби-
тражного управляющего и адрес для направления 
ему корреспонденции, а также наименование со-
ответствующей саморегулируемой организации 
и ее адрес;

• установленную арбитражным судом дату сле-
дующего судебного заседания по рассмотрению 
дела о банкротстве в случаях, предусмотренных 
настоящим Федеральным законом;

 иную информацию в случаях, предусмотренных 
законом.
К заявке прилагаются подтверждающие доку-

менты (введение процедуры, полномочия а/у в от-
ношении должника), в противном случае заявка не 
обрабатывается. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 и 13 октября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Покровское–Стрешнево,  
ул. Свободы, д. 16 
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16, 
у гост. «Измайлово»
м. «Медведково»,  
ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
14 октября с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход 
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
15 октября с 10.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход 
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
17 и 18 октября с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12 
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8 
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
19 и 20 октября с 8.00 до 20.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9,  
у маг. «Авто 49»

м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5 
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
21 октября с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1 
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
м. «Университет», выход к МГУ

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул. Б. Филевская, вл. 19/18, 
у ост. «Улица Барклая»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у ост. «Дом быта» 
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75, 
у маг. «Билла»
м. «Орехово», северный выход к автостанции «Орехово»
м. «Октябрьская» (кольцевая),  
у подземного перехода к Российской детской  
библиотеке, Калужская пл., 1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив д. 16, корп. 5
м. «Таганская» (кольцевая), выход к театру  
на Таганке, ул. Верхняя Радищевская, д. 22, стр. 3

Приглашаем всех читателей оформить подписку на 2017 год.  
Только в подписных пунктах «МК» до 22 октября этого года действуют 

подписные цены с максимальной скидкой по предъявлению абонемента за любой 
предыдущий период подписки на «МК». Спешите продлить подписку на «МК»!  РЕ
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ПОДПИСКА

2017

«Московский комсомолец»  На 6 месяцев На 12 месяцев
(понедельник — суббота) (январь — июнь 2017 г.)  (январь — декабрь 2017 г.)

В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ
с доставкой на дом 749,67 руб. 1741,29 руб.
для льготников 682,26 руб. 1424,98 руб.

В ПОДПИСНЫХ ПУНКТАХ РЕДАКЦИИ
для всех новых подписчиков 700,00 руб. 1400,00 руб.
при продлении подписки 650,00 руб. 1350,00 руб.
при продлении подписки для льготников 600,00 руб. 1250,00 руб.

Ждем всех в редакционных подписных пунктах «МК» по адресам:

Уважаемый Павел Николаевич! 
Департамент жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства города Москвы изучил 

материал «Чужая колея», опубликованный в газете «Московский комсомолец» от 03 октября 
2016 года, и сообщает. 

Установка лифтового оборудования или сооружения капитального пандуса определяется 
на каждом конкретном объекте путем проведения предпроектного обследования на основе 
имеющейся информации о подземных коммуникациях и энергетических возможностях. Сегодня 
адаптация одного пешеходного тоннеля или путепровода занимает с учетом проведения конкурс-
ных процедур, проектно-изыскательных работ, согласований и СМР от 18 до 20 месяцев. 

Однако на сегодняшний день из 437 пешеходных тоннелей, находящихся в оперативном управ-
лении ГБУ «Гормост», 172 (39%) полностью адаптированы для маломобильных групп населения. 
Из них на 120 пешеходных тоннелях имеются пандусы для передвижения инвалидов-колясочников 
и граждан с детскими колясками, а на 28 — установлено подъемное оборудование. 

Но начиная с 2015 года финансирование реализации заданий программ ограничено. Тем 
не менее в 2016 году запланировано проведение проектно-изыскательных работ по оснащению 
лифтовым оборудованием трех пешеходных тоннелей, расположенных на ул. Новый Арбат и 
двух пешеходных путепроводов («Сайкинский‑2 ТТК» и «74‑й км МКАД). 

Кроме того, немалое количество сооружений, особенно в центральной, исторической черте 
города, имеют чрезвычайно сложную ситуацию с подземными коммуникациями в ближайшем 
окружении, а проведение адаптационных мероприятий непосредственно сопряжено с их пере-
кладкой, которую не всегда удается согласовать с балансодержателем. 

Отмечаем, что ГБУ «Гормост» никогда не рассматривало эти конструкции как пандусы 
для МГН, поскольку имеющаяся в настоящее время нормативная база не допускает их ис‑
пользования маломобильными гражданами. В свое время лестничные сходы пешеходных 
тоннелей оборудовались колясочными съездами из прокатных профилей, но они рассматри-
вались только как вынужденное и временное мероприятие, предназначенное в основном для 
грузовых, хозяйственных сумок-тележек и чемоданов. Отвечая на многочисленные обращения 
граждан с просьбами об установке на лестницах таких колясочных съездов, ГБУ «Гормост» всег-
да указывало, что пользование ими гражданами на инвалидных колясках и с детскими 
колясками небезопасно. 

Согласно действующим строительным нормам для безопасного передвижения инвалидов 
и пешеходов с детскими колясками пешеходные тоннели должны иметь специальные дополни-
тельные пандусные сходы с уклонами не более 5% или подъемное оборудование. Устройство 
таких специальных пандусных сходов, классифицируемых по Градостроительному кодексу РФ 
как реконструкция сооружений, выполняется специализированными строительными органи-
зациями на конкурсной основе по специально разработанным проектам. 

Эта работа в настоящее время проводится ГБУ «Гормост» в рамках реализации меро-
приятий государственной программы «Социальная поддержка жителей города Москвы на 
2012–2018 гг.» (Постановление Правительства Москвы №420-ПП от 06.09.2011 г. и №252-ПП от 
14.05.2014 г.) в части адаптации пешеходных тоннелей, путепроводов и мостов для инвалидов 
и маломобильных групп населения. 

С уважением, 
первый заместитель

руководителя Департамента
жилищно-коммунального хозяйства

и благоустройства города Москвы
И.Г.Полевой

ИЗ ПЕРЕПИСКИ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Как и чем питаются нынешние 
«бедные» студенты

ДВЕ СОСИСКИ — 
ДВАДЦАТЬ ВИЛОК
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В перерывах между парами студенты МГИМО проводят время 
в комфортных кофейнях с превосходным сервисом.

В столовых МГУ 
профессора 

зачастую 
едят вместе 

со студентами.

Салаты из столовой МГУ...

... и авторские десерты в МГИМО.

Ресторан 
на территории МГИМО. 

Здесь частенько 
ужинают не только 

студенты, но и послы.

Столовая в Главном здании МГУ 
сохранила интерьеры с прошлого века.

В столовой РУДН блюдо не может 
стоить дороже 150 рублей.

В студгородке 
РУДН можно 

съесть настоящий 
индийский карри.
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Москва простилась с одной из сво-
их любимых актрис — Людмилой 
Ивановой. Ее в последний путь про-

вожали два театра, основательницей кото-
рых она была, — «Современник» и детский 
театр «Экспромт», что как раз за углом от 
«Современника». Но гроб выставили именно в 
«Современнике», на Другой сцене, поскольку 
основная закрыта — в ней начался ремонт.

За полчаса до прощания. Черный зал пуст, 
постамент с серым грубым сукном для гроба 
готов, ждет. А рядом большой фотопортрет Люд-
милы Ивановны. На нем она такая, как в жизни: 
рыжеватые, чуть взлохмаченные волосы, неиз-
менный газовый шарфик на шее, в глазах — сме-
шинка с хитринкой. Простое русское лицо простой 
русской женщины, может подумать кто-то. Не 
простая, не сложная, а большая, мощная лич-
ность — такой была Людмила Ивановна. В зале 
еще никого, даже родственников нет, но самыми 
первыми пришли два человека, и этот приход 
символичен. Первым в театральном зале, пре-
вращенном в этот день в траурный, появляется 
Леонид Эрман, бывший директор «Современника» 
и первый муж актрисы. Он, без преувеличения, 

убит. Говорит, что несколько дней назад раз-
говаривал с ней, она жаловалась на больную 
ногу, но строила планы. В общем, поговорили как 
обычно, но почему-то ему показалось, будто она 
прощалась с ним, хотя никаких слов прощания, 
подведения итогов не было. Он настолько убит, 
что отменил свой собственный юбилей, 90-летие, 
который должен отмечать 12 октября, — юбилея 
без Милы не будет.

А вот и второй важный человек — Галина 
Борисовна Волчек… тихо вошла и села справа у 
постамента. Она так и просидит, не промолвив 
ни слова. Сама неважно себя чувствует, но на-
шла в себе силы, пришла, иначе не могла, а вот 
артисты «Современника» появляются с большим 
опозданием.

Вносят гроб, устанавливают на постамент, по 
стенкам расставляют венки с траурными адрес-
ными лентами от московских театров. Возникает 
небольшая суета из-за того, что Другая сцена 
маленькая сама по себе и не может вместить всех 
желающих проститься с Людмилой Ивановной. 
200 мест занимаются быстро, все остальные, кто 
опоздал, плотно стоят по стенам, и пройти через 
эту плотность довольно затруднительно. Гроб за-
валивают цветами. 

Но вот, кажется, начинается панихида, ее 
по очереди ведут сын актрисы Иван Миляев (он 
театральный художник и директор детской художе-
ственной школы, много работал с матерью в театре) 
и ведущий актер «Современника» Сергей Гармаш. 
Сын начинает говорить, у него дрожит голос.

— Здесь находятся пять священников, один 
из них несколько лет назад венчал мою маму 
с отцом… 

Отходит от микрофона, плачет, не скры-
вая слез. Гармаш вспоминает тот момент, ког-
да он только что со своей женой поступил в 
«Современник». 

— Нас поймала Людмила Ивановна и ска-
зала: а ну-ка пойдемте ко мне (она жила в доме, 
стоящем во дворе театра). И мы пошли, и она 
дала нам рассказ, с которым мы потом победили 
на всесоюзном конкурсе. Вот такой она была 
человек — сразу поддерживала, помогала. 

У каждых похорон свой характер, и, как это 
ни странно, они выражают характер человека. 
Вот прощание с Людмилой Ивановной во многом 
напомнило ее натуру — стихийную, суматошную, 
открытую, готовую в любой момент вскочить, 
подхватить, поддержать. Люди выходят к микро-
фону без торжественного приглашения, потому 
что хотят сказать. Вот Всеволод Шиловский, 
известный артист.

— Я ученик Людмилы Ивановны. Она на пять 
лет старше меня, я никогда не забуду, как она 
вошла в нашу аудиторию: мы все вздрогнули, 
потому что свет ворвался. Педагогика — вещь 
сложная, тебя студенты или принимают, или 
говорят: «Спасибо, без нас». Так вот мы сразу 
пошли за Людмилой Ивановной. Милочка, я 
тебя очень люблю и всегда буду помнить.

Люди прибывают, но встать негде. 
Сквозь толпу с трудом пробивается с 
большим букетом Евгений Миронов: по-
ложил букет, постоял у гроба, ушел. Тихо 
так вошла Наина Ельцина. Села рядом с 
Галиной Волчек — они подруги. Когда ей 

Иван Миляев даст слово, она вспомнит о 
встречах с Людмилой Ивановной. Голос у нее 
тихий, но твердый, сильного характера женщина. 
Она очень помогла в свое время актрисе, когда 
той требовалась сложнейшая и дорогостоящая 
операция. 

Садальский, отступив от микрофона к изго-
ловью гроба, очень громко — особенно громким 
кажется звук после Наины Ельциной — читает 
стихи Окуджавы. Виктор Фридман, композитор и 
постоянный соавтор Людмилы Ивановны, вместе 
они сделали множество спектаклей:

— Знаете, все Людмилу Ивановну воспри-
нимают как Шурочку из «Служебного романа» 
и не понимают, насколько трагичную роль она 
сыграла. Роль женщины, которая живет чужими 
страстями и чужими жизнями, потому что своя 
не состоялась. 

А жизнь Людмилы Ивановой состоялась, 
потому что после нее осталось очень много: 
театр «Современник», который она строила 
вместе с Олегом Ефремовым, Галиной Волчек, 
Игорем Квашой, Олегом Табаковым; остался 
молодой «Экспромт» с чудесными спектаклями 
для детей, детской студией, молодыми арти-
стами, которым повезло, что они встретились с 
этой потрясающей личностью; осталось огром-
ное количество людей и организаций, которым 
Людмила Ивановна помогала до последнего. К 
ней обращались за помощью, совершенно не 
думая, что помощь нужна ей самой. Особенно 
после потери младшего сына, любимого мужа. 
Как она смогла это пережить? Не знает никто, 
кроме нее, но силы она была необыкновенной 
— смогла подняться, начать работать, делать 
спектакли, растить детей — своих внуков, чу-
жих… Вот что остается от человека, который 
жил не для себя.

Марина РАЙКИНА.
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КРОССВОРД УТРАТА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Досмотр. 4. Эксцесс. 10. Взбучка. 11. Айсберг. 13. Очаг. 14. Кадр.  
15. Протектор. 16. Клетка. 18. Ампула. 20. Сородич. 22. Симпатия. 23. Растение. 24. Валютчик. 
27. Сноровка. 30. Обложка. 32. Рефери. 34. Сапоги. 35. Захватчик. 36. Бант. 38. Поле. 39. Само-
лет. 40. Ледокол. 41. Трамвай. 42. Партнер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Духовка. 2. Мозг. 3. Труппа. 5. Кобура. 6. Цирк. 7. Сборная. 8. Бактерия.  
9. Каскадер. 10. Валенки. 12. Галушки. 17. Компьютер. 19. Мышеловка. 20. Ситечко. 21. Чистота. 
25. Альфонс. 26. Киловатт. 27. Сожитель. 28. Колокол. 29. Прибалт. 31. Лицемер. 33. Изжога. 
34. Склока. 37. Тайм. 38. Поэт.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ реле, микросхемы, 

разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

продаю
куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ календарики, открытки, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8(495)772-19-81

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-929-568-66-95

❑ массажисток 
т. 8-964-580-37-70

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых по всем районам 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
т. 8-968-890-98-73

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых. 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-966-141-41-35

❑ отдых 
т. 8-968-599-20-88

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

...Разграбленный нечистоплотным дирек-
тором дом престарелых; убогие и больные 
люди, по ком уже пора петь отходную; по-
ток беженцев, наводняющих Европу, — что 
все это? Заголовки газет? Нет, это сюжеты 
спектаклей гения кукольного театра Невил-
ла Трантера, который привез в Москву, на 
международный фестиваль в театр Образцова 
свою знаменитую «Матильду». Матильда — 
102-летняя бабушка, посылающая проклятья 
медсестрам (не видя, что это медбратья) за то, 
что потерялась ее любимая куколка, а еще за 
то, что ей зачем-то вручили на день рождения 
мобильный телефон, которым она не умеет 
пользоваться...

...И вдруг этот самый мобильный, лежащий в 
красивой коробке, звонит. Матильда поворачивает 
голову к своему кукольнику, Невиллу: «Кто вы? По-
чему вы в черном? Почему от вас пахнет землей? 
Вы садовник?» Почти. Скорее, гробовщик. Не-
вилл берет трубку: «Да. Я понял. Пора». И уводит 
Матильду в последний танец, танец будто бы с ее 
возлюбленным, которого она схоронила много лет 
назад и с которым так хочет вновь соединиться. А 
замшелый дом престарелых украшен шариками и 
тюльпанами — к приезду журналистов, собираю-
щихся сделать помпезный репортаж...

— Вы знаете, как я постигал свое искусство? 
— рассказывает Невилл Трантер «МК». — На ку-
кольника учился в Австралии и первые спектакли 
(скорее, скетчи) давал в ресторане театра, а ресто-
ран назывался «Последний смех». Публика сидела 
пьяная. Ее реакции были просты и прямолинейны. 
Когда им не нравилось, они просто орали: «Пошел 
вон! Уходи со сцены!». Вот тут я и понял цену про-
фессии. Вообще это высший пилотаж — уметь 
совладать даже со столь агрессивной средой.

— И вы посоветовали бы всем куколь-
никам пройти такую школу? Узнать, почем 
фунт лиха?

— Да, это лучшая школа, которая только может 
быть, но нельзя не учитывать и то, что я учился у 
великолепных педагогов и многое к тому моменту 
уже умел. Без педагогов — нет профессии. А так 
— да, лучшие молодые группы, которых я могу 

сейчас похвалить, начинали свой путь с уличных 
шоу. Учишься только там — как привлечь внимание 
и удержать его.

— У скрипачей бывают очень ревнивые 
скрипки, не любящие, когда хозяин изменил 
им с другой... Как у вас строятся отношения 
с куклами?

— Даже если зритель не замечает какой-то 
глубокой нервной отдачи при работе с куклой, 
пусть даже эпизодической, серьезная химия от-
ношений все равно есть. Маленькая ли роль у 
куклы, большая ли, но я сам для себя всегда от-
рабатываю по полной, уважаю своего «напарника». 
Здесь нет ничего священного или сакрального, 
это просто хорошие рабочие отношения. Это как 
участие в большом спорте — надо всегда держать 
уровень.

— А нелюбимых кукол нет?
— Каждый герой равноценен. Потому что у 

кукол, в отличие от людей-артистов, нет прошлого. 
Они вновь оживают здесь и сейчас, они заново 
видят мир. Это очень важно помнить. Вот кукла 
смотрит на свою руку... удивляется. Движение 
куклы как бы перетекает в твое движение: вот 
посмотрите — у них непропорционально длин-
ные руки и шея. Именно для того, чтобы жест был 
более выразительным. Работа с куклой — это 
хореография, это пластика. И в этой пластике 
все — то подчинение, то доминация. Действие — 
реакция на него.

— Насколько ваш спектакль является им-
провизацией? Или все трюки, гэги отработаны 
по многу лет?

— Самое трудное — это, конечно, премьеры: 

реакции зрительного зала совершенно непред-
сказуемы. И на этом этапе так важно искусство 
пауз, в них-то и происходит самое главное на 
спектаклях, отнюдь не в диалогах. Надо дать пу-
блике пережить то, что переживает персонаж. 
Мы берем лук, берем стрелу, натягиваем тетиву 
и... тишина. Хороший кукольный театр только так 
и работает. Это одно из самых трудных искусств 
вообще — умение актера слушать и слышать. И 
не только себя. Но голос публики. Конечно, вы 
этого из зала не замечаете, но я весь на спектакле 
превращаюсь в огромные уши слона. Поэтому, 
возвращаясь к музыкальной теме, так важна в 
зале хорошая акустика. И для меня сущий кошмар, 
если я работаю в пространстве, где нет возмож-
ности помогать себе своим слухом... Ведь каждое 
шоу — это визуальная симфония, каждый герой 

имеет свой голос. Здесь, в театре Образцова, все 
просто волшебно в этом смысле.

— Насколько понимаю, сейчас вы ставите 
спектакль о беженцах...

— Полтора года над ним работаю: есть текст и 
есть музыка. Начинаю репетировать, премьера — в 
мае 2017-го. А сюжет... меня вдохновила детская 
книжка, где все герои проходят мимо забора, а на 
заборе сидит дракон. В моем случае — дьявол. И 
вот кого-то дракон пожрет, а кому-то улыбнется 
удача. Так вот этот шанс и есть проявление на-
шего милосердия.

— Когда мы приходим в магазин игрушек, 
то видим «красивые» куклы, этакий ширпо-
треб, общепринятый эталон. У вас в «Матиль-
де» — уродливые старики и старухи, но именно 
они по-настоящему красивы. Вам не страшно 
заходить в магазины игрушек?

— Разумеется, мои театральные куклы по 
определению не могут являться объектами ком-
мерции и массовой культуры. Кукла — это то, 
что может во всей полноте выразить человека на 
сцене, все аспекты — его прекрасные и уродливые 
стороны, смешную гротескность и пронзительную 
жалость... чего, конечно, не могут ширпотребные 
изделия. Мои куклы столь наполнены, что часто по 

отношению к ним я предпочитаю играть роль слуги, 
убираю свое актерское эго с глаз долой.

— Вы играете в одиночку на сцене или 
привлекаете других актеров? 

— В 99% моих работ я на сцене один-
единственный актер живого плана. Начиналось 
все с того, что я не мог себе позволить кому-то 
платить. Причина прозаическая. Но потом это 
стало поводом к исследованию: где кончаются 
мои границы, как широко и глубоко я могу пойти 
в своей работе с куклами. Это уже просто не-
обходимость. Ведь жизнь так коротка. Но в ней 
всегда есть место милосердию и свету, что я и 
хотел выразить в «Матильде».

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Невилл Трантер: «Не словами создается чудо в зале, 
а посредством абсолютной тишины»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Солдат, возвращаю-
щи йся домой после года службы в армии. 4. До-
кумент, предъявляемый вахтеру на проходной.  
10. Село, полное казаков. 11. Дикий кот из Боль-
шой африканской пятерки. 13. Белая панировка 
для рыбы, готовой к жарке. 14. «Младший брат» 
решета. 15. «Капитан» зерноуборочного корабля 
в «океане» ржи. 16. «Язвительный» австралийский 
«дикобраз». 18. Объявление о том, что все билеты 
на спектакль проданы. 20. Вязаная «бескозырка» 
на голове школьницы. 22. Самокрутка в зубах 
курильщика. 23. Капитан в царской кавалерии. 
24. Устное народное творчество. 27. Негатив в 
милицейских сводках. 30. Коричневое «зерныш-
ко» над губой. 32. Мужской костюм, состоящий 
из брюк, пиджака и жилета. 34. Неудержимый 
страх, охватывающий толпу людей. 35. Двойной 
ход, который выполняют ни разу не ходившие 
шахматные король и ладья. 36. Суммирующий 
крестик. 38. Обманное движение в футболе.  
39. Скарб с большим стажем. 40. Фильм, который 
без смеха смотреть невозможно. 41. Человек, 
изменивший своим убеждениям и перешедший 
на сторону противников. 42. Дядя Вася, который 
часто закладывает за воротник.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Приживальщик, кото-
рый завтракает, обедает и ужинает за чужой счет.  
2. Бейсбольная «ударница». 3. Смена «наряда» в 
мире животных. 5. Гибкий клинок спортивного фех-
товальщика. 6. Двусторонний причал для стоянки 
и швартовки судов. 7. Принудительные работы на 
галерах. 8. Перестрелка братков, съехавшихся 
на стрелку. 9. Крахмальная «каша», размазывае-
мая по обоям. 10. Музыкальный инструмент, на 
котором играл Шерлок Холмс. 12. Местная или 
социальная разновидность языка. 17. Грузчик, 
встречающий пассажиров на перроне. 19. Вол-
шебная мантия Гарри Поттера. 20. Мясной двух-
месячный цыпленок-«скороспелка». 21. Муза и 
жена кинорежиссера. 25. Мужик, всю жизнь вер-
ный своей благоверной. 26. Незаросшее темечко 
младенца. 27. Диск, закрывающий отверстие 
на кухонной плите. 28. Земноводный человек в 
романе Беляева. 29. «Пистолетик», заряженный 
скобами. 31. Своеобразное качество обрабатывае-
мого материала. 33. Непобедимый флот, который 
разгромил Френсис Дрейк. 34. Крупная плита в 
сборном строительстве. 37. Алкогольный напиток 
из Страны восходящего солнца. 38. Хоккеист Яри 
Курри по национальности.

КУКОЛЬНЫИ ГЕНИИ ВЗЯЛ ПАУЗУ

ЛЮДМИЛА ИВАНОВА: 
И ЖИЗНЬ, И СЛЕЗЫ, И ЛЮБОВЬ

Лия Ахеджакова. 
Слова прощания.

Наина Ельцина и Галина Волчек.
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Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  14 октября в 20.00
Писатель-сатирик

Михаил ЗАДОРНОВ с новой программой!

  19 октября в 20.00
Народный артист России
Александр ФИЛИППЕНКО в моноспектакле

«Жаль, что Вас 
 не было с нами...»
В программе — В. Аксенов, Ю. Левитанский, 
Б. Окуджава, М. Жванецкий, С. Довлатов, В. Гавел...

Москва простилась с народной актрисой



«Самый лучший из армян — 
наш Никита Симонян» — эта 
популярнейшая кричалка 

советских времен не теряет свою 
актуальность и по сей день. Снача-
ла Никита Павлович ковал золотые 
награды для «Спартака» в качестве 
нападающего, а его рекорд резуль-
тативности в стане красно-белых не 
побит до сих пор. Потом перешел на 
тренерскую работу, на которой до-
бился не меньших успехов, вновь и 
вновь приводя «Спартак» к победе в 
чемпионате и Кубке страны. А еще 
было «золото» Олимпиады в Мель-
бурне в 1956 году, золотой дубль с 
«Араратом», который ни до, ни после 
Симоняна так высоко не взлетал ни 
разу... И сегодня, в свои 90, Никита 
Павлович на службе у отечественно-
го спорта в качестве первого вице-
президента РФС. Накануне юбилея 
именинник нашел в своем плотном 
до предела календаре время, чтобы 
заглянуть в гости к «МК».
О нем написаны книги, у него брали сотни 

и даже тысячи интервью, он остается публичной 
персоной, интерес к которой не угасает. Казалось 
бы, рассказать о юбиляре что-то новое практически 
невозможно. Но мы такую задачу перед собой и 
не ставили, а решили пробежаться по каждому де-
сятилетию, что прошел Никита Павлович, выделяя 
самые яркие моменты. Сразу скажем, что каждый 
из этих игровых отрезков наш герой выиграл, а его 
счет в игре с судьбой к 90 годам — красивые 9:0.

1:0 (1926–1936)
Мои родители, спасаясь от турецкого ге-

ноцида, обосновались в городе Армавире, где 
появились на свет я и моя сестра Нина, которой уже 
нет с нами. А когда мне было 4 года, наша семья 
перебралась в Сухуми, где и прошло мое детство 
и юность. Но в Армавире помнят, где я родился, и 
в марте этого года мне было присвоено звание 
почетного жителя города.

В Абхазии отец продолжил работать сапож-
ником, мама следила за домашним хозяйством, 
а я пристрастился к футболу. Гоняли с ребятами 
мяч, когда только могли. Да и что это были за мячи 
— могли и тряпичным играть. Рядом с нашим до-
мом была калитка, располагавшаяся между двух 
кипарисов, — это и были мои ворота. Я и дома, в 
комнате, которую занимала наша семья, любил 
колотить мячом о стену, отбивая его то ногой, то 
головой обратно. Отец часто на это ругался, на-
зывая футбол хулиганством. А еще на то, что обувь 
постоянно приходила в негодность.

2:0 (1936–1946)
Сухуми в годы войны периодически бомбили. 

А отец, устроившийся тогда работать кассиром, 
стал жертвой одной из таких бомбежек. Зазвучала 
сирена, и все бросились в укрытия. Отец вместе 
со многими побежал в сквер в центре города, 
где можно было укрыться под многочисленными 
деревьями. В самом центре этого сквера стоял 
огромный памятник Сталину, так вот этот памятник 
остался невредимым, а отца серьезно ранило. 
Но даже такие происшествия не смогли меня и 
моих сверстников запугать. Однажды несколько 
торпед вылетели из воды на берег, так мы, не по-
нимая всей опасности, ходили на них смотреть, 
садились на них.

Мы продолжали играть в футбол, причем наш-
ли место в 12 км от города, где было поле. И каждый 
день мы добирались туда в тамбурах проходящих 
поездов, а поздно вечером, усталые и голодные, 
пешком возвращались обратно. Хорошо, что по 
дороге было много садов — в них и удавалось 
перекусить по дороге. Эти фруктовые сады вообще 
многих спасали в те военные годы.

А в 1944 году к нам пожаловали команды ма-
стеров. В том числе московское и ленинградское 
«Динамо», ЦДКА... Мы с ребятами, как заворо-
женные, следили за каждым движением футболь-
ных звезд и во время матчей, и на тренировках. 
Федотов, Бесков, братья Соловьевы — впервые 
мы могли своими глазами наблюдать за игрой 
кумиров. Что-то удавалось использовать потом 
самим на поле. Не скажу, что подсмотрел какие-то 
финты, а вот технику нанесения ударов по воротам 
старался перенять.

К тому моменту была создана сухумская 
молодежная команда. Игроку команды мастеров 
сухумского «Динамо» Шоте Ломинадзе поручили 
с ней работать, и он, однажды заглянув на наше 
поле, в итоге стал моим первым тренером. Выдали 
какую-то форму, бутсы на два размера больше. 
Начались тренировки. Многие из той команды, в 
которой меня выбрали капитаном, потом дошли 
до команд мастеров. Но для начала мы выиграли 
первенство Грузии.

На следующий год, когда война уже 

закончилась, к нам в гости приехала молодежная 
команда «Крылья Советов», победившая в первен-
стве Москвы. Оба матча мы выиграли, а я забил 
все наши мячи. А один матч сыграли взрослые 
составы сухумского «Динамо» и «крылышек». Так 
вот во время этого матча мы с ребятами располо-
жились на одной из трибун стадиона, но во время 
игры решили пересесть на другую. Для этого было 
необходимо пройти вдоль поля. И надо же тако-
му случиться, что именно в этот момент получил 
травму один из динамовцев. Мы с ребятами идем 
вдоль поля, и тут меня останавливает тренер и 
говорит: «Раздевайся, выйдешь на второй тайм». 
Вышел, сыграл. Тренер сказал, что я остаюсь в 
главной команде. 

Но после матча, когда мы прогуливались у 
гостиницы «Абхазия» на набережной, ко мне по-
дошли и сказали, что в номере меня ждет Владимир 
Горохов — помощник главного тренера «Крыльев» 
Абрама Дангулова. Он говорит: «Давай с нами в 
Москву. Сделаем из тебя второго Боброва». Без ро-
дителей решать такие вопросы я не мог, но тренеры 
пришли, пообещали, что буду в Москве учиться в 
институте и играть в футбол. Батя поверил. (Сме-
ется.) Пообещали, что за мной приедут.

Прошло несколько месяцев, я оказался в сто-
лице. Жить было негде, и меня приютил Владимир 
Горохов. Его потрясающая супруга Клавдия Ива-
новна кормила меня, с их детьми, Аллой и Андреем, 
мы стали друзьями. Места было не очень много, 
так что мне пришлось спать в чулане на сундуке. 
Так и проспал несколько лет.

В Сухуми я еще вернулся. Случилось это, 
когда в городе состоялся единственный в истории 
матч высшего дивизиона. «Крылья Советов», в со-
ставе которых на поле вышел и я, встречались с 
«Динамо-2», которое некоторое время спустя было 
переименовано в минское «Динамо». Мы выиграли 
1:0 — я забил, но получил травму. 

Но главное сражение еще только предстоя-
ло выиграть. Еще до матча меня предупреждали 
знакомые, что меня собираются арестовать и от-
править в тбилисское «Динамо». До этого прошел 
обыск в доме родителей, отца арестовали и пря-
мым текстом сказали, что мне надо ехать в Тбилиси. 
Отец заявил, что ни в чем не виноват, а где играть 
сыну — решать только ему самому. 

В итоге после финального свистка партнеры 
по команде устроили мне коридор от поля до под-
трибунного помещения, чтобы ко мне было невоз-
можно подойти. Мы вместе с Дангуловым пешком 
отправились на вокзал, потом сошли с поезда, не 
доехав до Сочи. Вырваться в Москву удалось. Еще 
несколько месяцев спустя я приехал к родителям в 
Сухуми — и меня вызвали к председателю НКВД. 
Разговор был непростым, вновь настаивали на 

переходе в тбилисское «Динамо». Усложнялась 
ситуация и тем, что в то время проходила массовая 
депортация народов и родители боялись, что их 
отправят в Среднюю Азию. Пытаясь отвертеться, 
говорю, что за паспортом в Москву вернуться 
надо. Мне в ответ: «Какой такой паспорт? Завтра 
новый будет. Хочешь стать Симонишвили?» И ведь 
сделали бы запросто, знаю достаточно таких при-
меров. Но я оставил письмо, в котором извинился, 
постарался все объяснить, и уехал.

3:0 (1946–1956)
Три сезона провел я в «Крыльях Советов», 

но потом результаты пошли вниз и было принято 
решение команду расформировать. Футболистов 
должны были распределить между «Спартаком» и 
«Торпедо». Меня определили в торпедовцы. Но наш 
тренерский штаб Дангулов — Горохов отправили в 
«Спартак», куда они меня за собой и пригласили. 
Лично встречался с директором ЗИСа Иваном 
Лихачевым, который настойчиво убеждал меня вы-
брать «Торпедо», но я пошел за своими тренерами. 
Да и то, что в составе черно-белых пришлось бы 
сражаться за место в основе с Александром По-
номаревым, сыграло не последнюю роль.

Лихачев, узнав о моем выборе, в сердцах 
бросил: «Иди в свой «Спартак», но знай, что дорога 
в «Торпедо» для тебя навсегда закрыта. В нашей 
команде тебя не будет, даже если у тебя на пятой 
точке звезды вырастут». Так я стал спартаковцем. 
А много лет спустя Пономарев сказал мне, что я 
ошибся, что мы с ним вполне могли и сдвоенным 
центром играть.

В «Спартак» вместе со мной пришло много 
молодых игроков. Со временем Нетто вытеснил 
Рязанцева, Парамонов — Тимакова, пришли Тату-
шин, Исаев. Я заиграл практически сразу, так что 
об ошибочности своего выбора даже не задумы-
вался. Атмосфера в команде была действительно 
особая, но, что такое спартаковский дух, удалось 
осознать лишь по прошествии времени. В те годы 
«Спартак», конечно, уступал и «Динамо», и ЦДКА, но 
с приходом нового поколения красно-белые стали 
заметно прибавлять, пришли и титулы. Особо хотел 
бы отметить роль Николая Дементьева. Именно от 
него, на мой взгляд, и пошел тот футбол, который до 
сих пор именуют спартаковским, — игра в быстрый 
и своевременный пас.

Этот футбол во многом и принес успех нашей 
сборной на Олимпиаде-1956, ведь 8 из 11 игроков 
в финале представляли «Спартак». Не смогли при-
нять участие Валентин Иванов и Эдуард Стрельцов. 
После матча, понимая, что Стрельцов играл на 
турнире больше меня, я дважды предлагал: «Эдик, 
забери мою медаль, мне неудобно перед тобой». 
Но он не взял. 

4:0 (1956–1966)
В 33 года я стал тренером. Почувствовал, что 

в команде расстаются с возрастными игроками, и 
решил, что лучше самому уйти, чем ждать, когда 
попросят. А перед этим мы летали в Колумбию, где 
сыграли с местным клубом «Санта Фе». Так вот я 
провел тогда едва ли не лучший матч в карьере — на 
поле получалось практически все. Журналисты пи-
сали после матча, что я чуть ли не лучший форвард 
в мире. После игры говорю Николаю Озерову, что 

собираюсь повесить бутсы на гвоздь. Николай 
Николаевич кричит: «Ты что, с ума сошел?! Это 
преступление!» Узнал и Николай Петрович 
Старостин. Подходит, спрашивает, подтверж-
даю. А он в ответ: «Собираемся освободить 
Николая Гуляева, а тебя назначить». Я опе-
шил: «Николай Петрович, я еще вчера играл 
с ребятами, а теперь тренировать?» В ответ 
он сказал лишь одно слово: «Поможем». Так 
я стал тренером.

В какой-то мере мне повезло, что слу-
чилась проблема с одним из ветеранов 
команды, с которым мы еще вчера выхо-
дили на поле. Он долго не мог принять мой 
новый статус, часто спорил, а один раз и 

вовсе послал куда подальше. После этого 
я поставил вопрос ребром: или я остаюсь 

в команде, или он. На командном собрании 
игроки все до одного признали его неправо-

ту. Он очень хотел остаться — просил, плакал. 
Мы больше никогда это с ним не вспоминали, 

но это был полезный для меня как начинающего 
тренера опыт.

Однажды мы с Николаем Старостиным узна-
ли, что стоящий на вылет южный клуб вышел на 
нескольких наших игроков перед очной встречей 
на поле. В итоге решили их на матч не ставить. В тот 
день Николай Петрович супругу хоронил и просил 
после матча к нему заехать. Я приехал с победой 
2:0. И эти 2:0 спасли армейцев во главе с вели-
ким хоккейным тренером Анатолием Тарасовым. 
Проиграй мы южанам — красно-синие вылетели 
бы из класса сильнейших.

Был в «Спартаке» и еще один сложный мо-
мент. После трагического случая, когда один наш 
футболист на автомобиле сбил академика Ряб-
чикова, занимавшегося вопросом топлива для 
космических летательных аппаратов, многим, в 
том числе и мне, пришлось уйти в отставку. Решили 
это обсудить в ресторане. Сидим, беседуем — я, 
Исаев, Сальников, Тищенко. И тут скромняга Толя 
Исаев говорит: «Смотрите, за соседним столом 
Юрий Гагарин! Сейчас подойду». Говорим, чтоб 
оставил человека в покое, ведь сами часто стра-
даем от излишнего внимания, но он идет к Юрию 
Алексеевичу. Подошел, сказал, что мы — спар-
таковцы. Гагарин пригласил за свой стол, а когда 
мы подсели, сказал: «Я бы вашего футболиста 
сам прибил. Он не просто великого ученого, но 
и потрясающего человека убил». Договорились 
потом сыграть с космическим городком в футбол, 
но этому матчу так и не суждено было случиться. 
Календарик с автографом Гагарина у меня до сих 
пор дома лежит.

5:0 (1966–1976)
Когда я уходил из «Спартака», Николай Пе-

трович Старостин мне сказал, что дверь для меня 
остается открытой, ведь если мы тебя разрежем, то 
увидим два цвета: красный и белый. И я отправился 
в «Арарат». Кстати, 10 октября исполнилось 43 года 

с того дня, как «Арарат» выиграл Кубок страны. За 
сезон удалось сделать золотой дубль. Это был 
национальный праздник.

Финал Кубка с киевским «Динамо» вышел 
драматичным. Киевляне за несколько минут до 
конца второго тайма вели 1:0, партийное и фут-
больное руководство уже спускалось с трибун 
на церемонию награждения вместе с главным 
тренером киевлян. В это время член тренерско-
го штаба Михаил Коман, не спрашивая главного 
тренера, делает две замены, выпуская вместо 
лидеров, Буряка и Блохина, молодых игроков. 
Цель благородна и понятна — помочь ребятам 
получить мастеров спорта. Но за 80 секунд до 
финального свистка Левон Иштоян сравнивает 
счет. В перерыве слышу, как Блохин благим матом 
кричит на Комана. Тот отвечает, что, мол, и без тебя 
справимся. А я своим ребятам цитирую Николая 
Старостина, обращая внимание, что раз уж мы 
встали из гроба, глупо в него обратно ложиться. 
Объясняю, что в случае переигровки у нас шансов 
с физически лучше готовым соперником практи-
чески не будет. И Левон в дополнительное время 
забил победный гол.

После этого ходил анекдот, как Пеле приезжа-
ет в Ленинакан (армянский город, ныне Гюмри), хо-
дит по базару, а его никто не узнает. Он спрашивает 
первого встречного, как, мол, такое возможно. Тот 
спрашивает: «А ты кто такой?» — «Как кто? Самый 
известный футболист в мире!» — отвечает король 
футбола. А в ответ: «Ой, Левончик, дорогой, извини, 
что не признал. Ты где так загорел?» 

6:0 (1976–1986)
Я понимаю, что вы имеете в виду, когда спра-

шиваете о моем рекорде, который побил Олег Про-
тасов. У меня было 34 гола за сезон, хотя считаю, 
что считать надо голы и в чемпионате, и в Кубке. 
Так бы у меня больше выходило. Протасов в первом 
круге рекордного для себя сезона забил всего 
семь, а во втором — двадцать восемь. Очень мно-
гие тогда вне зависимости от клубных пристрастий 
говорили о не самой честной борьбе. Скажу, никого 
не обвиняя, так: если бы меня выводили на свои 
ворота защитники соперника, если бы я видел, как 
вратарь еще до моего удара падает в противопо-
ложный угол, то я бы специально бил мимо ворот. 
Не понимаю, какое удовольствие может принести 
такой рекорд. 

7:0 (1986–1996)
Вместе с Лобановским мы проработали в 

общей сложности 8 лет. Я занимал должность 
начальника команды, но переход от тренерской 
должности к этой оказался довольно простым. 
Надо отдать должное Валерию Васильевичу — все 
вопросы по общению с игроками, определению 
тактики, состава на матчи не обходились без моего 
участия. Последнее слово, конечно, оставалось за 
ним, но мы работали именно как команда.

Помню, играем с Польшей на выезде, про-
игрываем к перерыву 0:1. Захожу в раздевалку, 
а Лобановский и говорит: «Никита Павлович, не 
хотите что-нибудь сказать?» Я и сказал ребятам, 
не стесняясь особо в выражениях, надавив на 
их самолюбие. Закончили 1:1, а трибуны, ярост-
но болевшие против нас, вторую часть встречи 
молчали. Валерий Васильевич потом при каждой 
нашей встрече вспоминал выражения, которых я 
не стеснялся.

8:0 (1996–2006) 
Я председатель технического комитета РФС, 

председатель комиссии по лицензированию, за-
нимаюсь стипендиями ветеранам отечественно-
го футбола. Нагрузка большая, но справляюсь. 
Признаюсь, что неоднократно говорил министру 
спорта и президенту РФС Виталию Мутко, что 
готов уступить дорогу молодому и энергичному 
преемнику, но Виталий Леонтьевич каждый раз 
уверяет, что преемника нет, и просит не уходить, 
не подготовив такового.

Но не всегда оценка проделанной работы 
справедлива. Крайне обидно было прочитать, 
что, оказывается, турнир «Кожаный мяч» умер. 
Ему 52 года, я президент. Мы пришли к тому, что 
участие в турнире принимают не только мальчишки, 
но и девушки.

9:0 (2006–2016)
В чем залог моего долголетия? В первую 

очередь в хорошей наследственности. Но его со-
ставляющие есть и в крепком тыле, в крепком 
домашнем очаге, у которого меня вот уже сколько 
лет ждет моя дорогая жена Людмила Григорьевна. 
В правильном и вкусном питании, за которым она 
следит. В удовольствии от работы, которой занима-
юсь всю жизнь. Когда я был форвардом, я частенько 
уходил от персональных защитников. Сейчас таким 
защитником для меня является жена, и уходить от 
такой персональной опеки не хочется.

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
Александр ПОКАЧУЕВ.

У меня подруга пить бросила. Ну как «под-
руга»... теперь так, просто знакомая...

Вы никогда не заработаете денег, если все 
еще думаете, что их зарабатывают...

Вообще-то я пью мало, всего граммов 100. 
Но после 100 граммов во мне просыпает-
ся другой человек. Вот он, гад, бухает как 
черт...

Со вчерашнего дня дворник Петров сильно 
изменился. Тихий, спокойный, не матюка-
ется, слова никому плохого не скажет, не 
дебоширит, курить перестал, чтобы пьянки 
какие — ни-ни, жену не бьет, не орет на де-
тей. Умер, в общем...

— Откуда у тебя фингал под глазом?
— Познакомился с дамой, она попросила 
угадать ее возраст.
— А фингал откуда?
— Угадал...
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СПОРТ
ЮБИЛЕЙ

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ролан Быков (1929–1998), актер, режиссер, 
сценарист, народный артист СССР
Евгений Карелов (1931–1977), кинорежиссер 
(«Служили два товарища», «Два капитана»)
Алексей Кортнев (1966), музыкант, лидер 
«Несчастного случая»
Алексей Кудрин (1960), министр финансов РФ 
с 2000 по 2011 год
Михаил Леонтьев (1958), тележурналист
Михаил Милорадович (1771–1953), генерал, 
герой войны 1812 года
Эудженио Монтале (1896–1981), поэт, лауреат 
Нобелевской премии 
Никита Симонян (1926), футболист, тренер, 
олимпийский чемпион

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 0…2°, днем 
в Москве 4…6°. Облачно с прояснениями, без 
осадков; ночью местами туман, ветер ночью 
северо-восточный, северный, 1–6 м/с, днем 
северный, северо-западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 6.52, заход Солнца — 17.39, 
долгота дня — 10.47.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день борьбы с артритом.
День кадрового работника.

День испанского языка.
1901 г. — Теодор Рузвельт официально при-
своил резиденции президента США название 
Белый дом.
1931 г. — в Рио-де-Жанейро состоялось 
торжественное открытие статуи Христа 
Спасителя.
1971 г. — в Нью-Йорке состоялось первое 
представление рок-оперы «Иисус Христос 
— суперзвезда».
1999 г. — в Сараеве родился 6-миллиардный 
житель Земли.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 12.10.2016)
1 USD — 62,1946; 
1 EURO — 69,1231.

11 сентября в Кунцевском суде Москвы пере-
неслось запланированное ранее заседание по 
громкому делу о многомиллионном наследстве 
бизнес-леди Людмилы Браташ. Так что вопрос 
о том, кому достанутся элитное жилье в Мо-
скве, недвижимость за границей, денежные 
средства на банковских счетах — эпатажному 
Никите Джигурде или родственникам умершей, 
— остается открытым. 

Напомним, после смерти Браташ Джигур-
да заявил, что именно он является наследником 
всего состояния предпринимательницы. Мужчина 
предоставил в суд завещание, якобы составлен-
ное покойной шесть лет назад в Америке. Близкие 
умершей оспорили завещание, ссылаясь на то, что 
актер мог заставить женщину подписать документ 
в его пользу. Джигурда подал ответный иск.

Заседание по делу о наследстве было пере-
несено по уважительной причине — неявки главного 
персонажа скандальной истории Никиты Джигурды. 
В суд к назначенному времени явилась лишь супруга 
актера Марина Анисина. 

 — Никита сейчас находится в Америке, он 
плохо себя чувствует, поэтому не смог прилететь 
на суд, — сетовала Анисина. — На самом деле я 
тоже не в самой лучшей форме, — в подтверж-
дение своих слов женщина продемонстрировала 
ультразвуковые датчики для кардиоисследований, 
прикрепленные на теле. 

 В целом выглядела Анисина неплохо. Акку-
ратно уложенные волосы, яркий макияж, черные 
ботильоны на огромной шпильке, пальто, оторочен-
ное норкой. Марина с удовольствием позировала 
на камеру, смущенно улыбаясь.

 В суд Анисина явилась не одна. Спортсменку 
сопровождала внушительная группа поддержки. 
Среди присутствующих был замечен верный по-
мощник Никиты Джигурды, его личный водитель, 
две женщины, одна из которых в частной беседе 
обронила: «Я тридцать лет дружила с покойной 
Люсей, но у меня почему-то никто интервью не берет. 
Я много что могу рассказать. А вот то, в чем сейчас 
обвиняют Никиту, — мне непонятно». 

 Пока женщины и водитель обсуждали текущие 
проблемы, Анисина беседовала со своим адво-
катом. Было заметно, что настрой у спортсменки 
— боевой. 

— Людмила не собиралась умирать. Все случи-
лось внезапно. На мой взгляд, все белыми нитками 
шито. Мне нечего бояться, правда на моей стороне. 
У нас на руках настоящее завещание. Надеюсь, что 
мы выиграем, — откровенничала Марина перед 
тележурналистами. 

 На вопрос, поступают ли ее семье угрозы, как 
ранее заявлял Джигурда, Анисина пожала плечами: 
«Мне никто не угрожает, меня никто ни в чем и не 
обвиняет». 

 Анисина держалась уверенно. Кажется, она 
даже на этом первоначальном этапе борьбы за на-
следство уже ни капли не сомневается в победе. 

 На вопрос, могут ли журналисты присутство-
вать на заседании, фигуристка ответила твердым 
отказом. В этот момент сопровождающие пред-
ставителей Джигурды тоже засуетились: «Зачем 
это надо? Какие журналисты? Кто их вообще сюда 
пустил?». Стало понятно, что, скорее всего, даль-
нейшие заседания тоже могут пройти в закрытом 
режиме. Когда на кону стоят бешеные деньги, лиш-
няя огласка — ни к чему.

 Тем временем Никита Джигурда сейчас дей-
ствительно отдыхает в Америке. Неделю назад он 
опубликовал селфи на фоне небоскребов. Картинку 
разместил на своей страничке в соцсети и подписал: 
«Я в Америке, друзья...». Причину, по которой он от-
правился в Штаты, актер не пояснил. Правда, ранее 
сам говорил, что в Америке у него запланирована 
встреча с представителями Каббалистического 
ордена. Однако знакомые Джигурды предпола-
гают, что он отправился в США урегулировать во-
просы по завещанию Браташ. А пару дней назад 
актер намекнул через соцсети о возможной смене 
гражданства: «Путин мне не дал гражданства, а 
Президент США — даст!». (У Джигурды украинский 
паспорт. — Авт.)

 После смерти Людмилы Браташ Джигурда здо-
рово изменился. Сбрил бороду, заметно помолодел. 
Новая внешность дала повод судачить о том, что 
актер решился на пластику. Также Никита Джигурда 
решился на смену имени и фамилии. В ближайшем 
будущем он намерен стать Джонатаном Эль-Аир 
Браташ-Джи Погоржельский фон Ган Эден. Не слож-
но догадаться, что Браташ — фамилия покойной, 
а приставка Эль-Аир — название авиакомпании, 
которой когда-то владела Людмила Браташ. 

Ирина БОБРОВА.

ГРОМКОЕ 
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СУД ДА ДЕЛО  
ДЖИГУРДУ БЫ СЪЕЛО 

Заседание о наследстве 
Браташ перенесли 
из-за путешествия 

скандального артиста  
в США 9:0

В ПОЛЬЗУ СИМОНЯНА
Легенда отечественного футбола отмечает юбилей
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ГОСТИ
РЕКОРДСМЕНКА ОЛИМПИЙСКОГО ГОЛЬФА — В «МК»

В четверг, 13 октября, в 15.00 на вопросы читателей «МК» ответит 
наш гость, рекордсменка олимпийского турнира по гольфу в Рио-де-
Жанейро Мария Верчёнова. Единственный представитель России в 
своем виде спорта на Играх-2016 совершила сенсацию в заключи-
тельный день соревнований. Она попала в одну из лунок с первого же 
удара и в итоге прошла всю дистанцию с невероятным результатом 
«минус 9», установив рекорд поля. В итоговом протоколе Мария вошла 
в двадцатку лучших, а это выше ее позиции в мировом рейтинге. Что 
испытывает гольфист, продемонстрировав высочайшую точность: 
эйфорию или просто приятное удивление? Когда российские игроки 
созреют до борьбы за призовые места? И насколько положительно 
оценила гольф-семья возвращение благородного вида спорта в 
олимпийскую программу через 108 лет? 

Ваши вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru 
в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу. ЕК
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С Мишелем Платини.


